
Все ясно, как двадцать два
Мосгорсуд вынес приговор Ивану Сафронову

Крайне суровый, но вполне ожидаемый 
приговор — 22 года колонии строгого ре
жима — вынесла «тройка» судей Мосгор
суда бывшему спецкору „Ъ“ и «Ведомо
стей», советнику главы «Роскосмоса» 
Ивану Сафронову. Его признали винов
ным в двух эпизодах госизмены в форме 
шпионажа в пользу чешской и герман
ской разведок. Согласно фабуле обви
нения, преступления Иван Сафронов 
совершал из корыстных мотивов, одна
ко о конфискации денег в решении суда 
речь не идет. Сам подсудимый  приговор 
выслушал с безразличием, а его адво
каты, даже не изучая мотивировочную 
часть решения, сразу же подали в кан
целярию суда заранее подготовленную 
краткую апелляционную жалобу. В ней, 
в частности, говорится о нарушении пра
ва обвиняемого на защиту. ФСБ же воз
будила сразу два уголовных дела в отно
шении неустановленных лиц, от которых 
журналист мог узнать секреты.

Для оглашения приговора в апелляцион‑
ном корпусе Мосгорсуда было подготовлено 
отдельное помещение, хотя сами слушания 
проходили в другом зале. Последний был 
специально оборудован для процесса в за‑
крытом режиме, обусловленном секретно‑
стью заседаний. Как рассказывал „Ъ“, вход 
в зал приставы огораживали скамейками, 
чтобы даже в случайную щель при открыв‑
шейся двери нельзя было увидеть происхо‑
дящего внутри, а звук заглушали специаль‑
ной аппаратурой. Однако для последнего 
заседания таких мер не требовалось: огла‑
шение решения суда, вернее его резолютив‑
ной части, проходило в открытом режиме. 
А с учетом огромного резонанса и желаю‑
щих на нем поприсутствовать и пришлось 
искать новый зал, способный вместить как 
представителей СМИ, так и многочислен‑
ную группу поддержки подсудимого. Впро‑
чем, само оглашение оказалось кратким — 
председательствующий судья Дмитрий 
Гордеев лишь объявил, что Иван Сафронов 
признан виновным по обоим вмененным 
ему следователями ФСБ эпизодам госиз‑
мены (ст. 275 УК РФ), за каждый из которых 
он приговорен к 16 годам колонии строго‑
го режима и штрафу в 300 тыс. руб. Методом 
«частичного сложения» окончательным на‑
казанием стали 22 года заключения и полу‑
миллионный штраф. 

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, в пре‑
ниях сторон гособвинители просили для 
Ивана Сафронова 17 лет за сотрудничество 
с представителем чешской разведки Мар‑
тином Ларишем и 19 лет — за работу на не‑
мецкого шпиона Демури Воронина, а так‑
же два года ограничения свободы после 
освобождения и конфискацию всех изъя‑
тых у него денег. Правда, различия в сро‑
ках заключения за два похожих преступле‑
ния никто не объяснял. В итоге оба эпизода 
суд оценил одинаково, согласившись с не‑

обходимостью ограничить свободу после 
отбытия срока, но об обращении в доход 
государства финансов не сказал ни слова. 
По данным „Ъ“, это связано с тем, что «трой‑
ка» судей не сочла доказанным получе‑
ние конкретных средств в первом случае, 
а во втором они были слишком незначи‑
тельны — всего $248. Сам Иван Сафронов 
выслушал решение суда с безразличием 
и спокойствием, крикнув из стеклянно‑
го «аквариума» собравшимся напоследок: 
«Я всем напишу. Пишите. Я вас люблю». В от‑
вет зал разразился аплодисментами в его 
поддержку и громкими выкриками «Ваня! 
Свободу!». Однако длилось это совсем не‑
долго, так как конвой поторопился увес‑
ти осужденного из зала. Двое оставших‑
ся в процессе до конца адвокатов Даниил 
Никифоров и Дмитрий Катчев буквально 
лишь на минуту вышли к журналистам. 
Как сказал второй из них, он даже не мо‑
жет назвать решение Мосгорсуда необо‑
снованным и незаконным, посчитав его 
«неадекватным». При этом представите‑
ли защиты, выглядевшие откровенно рас‑

строенными, признались, что между собой 
надеялись все же на меньший срок, но ни‑
каких иллюзий относительно того, что при‑
говор не будет обвинительным, не питали. 
По их словам, они еще на прошлой неде‑
ле, уже после прений сторон, навестили 
своего подзащитного в СИЗО «Лефортово». 
«Иван никаких иллюзий или напрасных 
надежд не испытывал, был абсолютно спо‑
коен и готов к приговору»,— пояснил го‑
сподин Катчев, отметив, что за все время 
следствия и суда, несмотря на все попыт‑
ки гособвинения, Иван Сафронов ни на се‑
кунду даже не попытался подумать о воз‑
можном признании вины, категорически 
отстаивая свое честное имя. «Мы в прени‑
ях сторон просили полностью оправдать 
Ивана, так как в его действиях нет состава 
преступления, но понимали, что все уже 
предрешено»,— рассказал один из защит‑
ников, сказав по секрету, что они «делали 
ставку» на 20‑летний срок заключения. При 
этом, как оказалось, адвокаты заранее под‑
готовили краткую апелляционную жало‑
бу, которую передали в канцелярию Мос‑
горсуда сразу после оглашения приговора. 
Одновременно с этим, как они сообщили 
„Ъ“, им официально вручили мотивировоч‑

ную часть приговора, которую нельзя было 
оглашать из‑за секретности дела. 

«Это весьма небольшой по объему доку‑
мент, не одна‑две страницы, конечно, но ни‑
как не более двадцати»,— сообщил Дмит‑
рий Катчев, отметив, что с коллегой будет 
его внимательно изучать для того, чтобы по‑
нять аргументы суда и подготовить уже пол‑
ную апелляционную жалобу. Впрочем, как 
он предположил еще до начала чтения, ни‑
чего нового в мотивировках не будет. По его 
мнению, суд грубо нарушил право обвиняе‑
мого на защиту. В частности, несмотря на мно‑
гочисленные обращения, Ивану Сафронову 
не дали возможности хоть раз воспользовать‑
ся ноутбуком, чтобы «на пальцах» показать 
те открытые источники, откуда он брал ин‑
формацию, которая потом оказалась содер‑
жащей государственную тайну. Менее серьез‑
ными, но существенными препонами защита 
считает отказы суда приобщать материалы, 
свидетельствующие о невиновности Ивана 
Сафронова. «Хотя мы убеждены, что даже тех 
представленных нами материалов вполне 
было достаточно, чтобы доказать отсутствие 
состава преступления»,— заявили адвокаты.
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«Новой газете»  
вменили старое
Роскомнадзор отозвал лицензию  
у издания с тридцатилетней историей

Басманный районный суд Москвы по тре
бованию Роскомнадзора аннулировал 
лицензию печатного СМИ «Новая газе
та». Параллельно ведомство  добивается 
в Верховном суде отмены регистрации 
сайта «Новой» как электронного СМИ. 
Издание известно общественно значи
мыми расследованиями и репортажа
ми, а его главный редактор Дмитрий Му
ратов в 2021 году получил Нобелевскую 
премию мира, которую назвал наградой 
всему коллективу. Редакция назыв ает 
претензии Роскомнадзора давлением 
на свободу СМИ, а решение суда — 
 «покушением на убийство» газеты.

Иск с требованием признать недействи‑
тельной регистрацию «Новой газеты» Роском‑
надзор подал в Басманный райсуд Москвы 
26 июля. Претензии ведомства касались «не‑
представления устава редакции в установ‑
ленные законом о СМИ сроки». Представите‑
ли «Новой газеты» в суде пояснили: издание 
получило регистрацию в 2002 году и тогда 
же представило все необходимые докумен‑
ты. Но в 2006 году редакция сменила ряд учре‑
дителей. По версии Роскомнадзора, издание 
должно было представить документы зано‑
во. Однако «Новая газета» посчитала, что сме‑
на учредителей не означает появления нового 
СМИ. Кроме того, обязательство СМИ пред‑
ставлять в госорганы копию устава появилось 

в законодательстве лишь в 2018 году. Однако 
судья Басманного райсуда Москвы Ольга Лип‑
кина встала в этом вопросе на сторону Роском‑
надзора и признала недействительной лицен‑
зию «Новой газеты» как печатного СМИ.

«Новая газета» учреждена в 1993 году быв‑
шими сотрудниками «Комсомольской прав‑
ды» Сергеем Кожеуровым, Сергеем Куш‑
неревым, Павлом Вощановым, Акрамом 
Муртазаевым, Дмитрием Сабовым, Дмитри‑
ем Муратовым и другими. Первые восемь 
компьютеров купил для редакции экс‑пре‑
зидент СССР Михаил Горбачев, использовав 
средства своей Нобелевской премии. До мар‑
та 2022 года выходила трижды в неделю ти‑
ражом 108,1 тыс. экземпляров. «Новая газета» 
известна рядом общественно значимых рас‑
следований, в том числе о коррупции, пытках 
и нарушениях на выборах. За время работы 
издания шесть его журналистов были убиты. 
В 2019 году главред газеты Дмитрий Муратов 
сообщал, что издание финансируется в том 
числе на средства бизнесмена Сергея Адонь‑
ева; контрольный пакет акций издания при‑
надлежит коллективу. В 2021 году господин 
Муратов стал лауреатом Нобелевской премии 
мира за «усилия по защите свободы выраже‑
ния мнений» (40,2 млн руб. премиальных 
он пожертвовал на благотворительность).
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Иноагентам добавят 
ответственности
В Госдуме готовят новые штрафы 
за вмешательство в российские выборы

Комиссия Госдумы по борьбе с ино
странным вмешательством  одобрила 
в понедельник концепцию поправок 
к Кодексу об административных право
нарушениях (КоАП), предусматриваю
щих введение штрафов для иностран
ных агентов за вмешательство в выбо ры. 
Такой запрет действует уже больше по
лутора лет, однако до сих пор санкций 
за его нарушение не предусматрива
лось. Эксперты пока не берутся оценить, 
какие именно действия будут признаны 
наказуемыми. Однако в Совете федера
ции насчитали уже десять видов вмеша
тельства в выборы.

Комиссия Госдумы по расследованию 
фактов вмешательства иностранных госу‑
дарств во внутренние дела РФ одобрила 
5 сентября концепцию законопроекта, ко‑
торый вводит штрафы за нарушение ино‑
странными агентами избирательного зако‑
нодательства. Как сообщил в понедельник 
журналистам глава комиссии Василий Пи‑
скарев («Единая Россия»), депутаты пред‑
лагают внести в ст. 19.34 КоАП поправки, 
предусматривающие административную 
ответственность за вмешательство в вы‑
боры со стороны иностранных агентов. 
По его словам, размер штрафа предлагает‑
ся установить в размере от 10 тыс. до 30 тыс. 
руб. для физических лиц, до 500 тыс. руб.— 

для должностных лиц и до 1 млн руб.— 
для юридических лиц.

Никаких новых ограничений в избира‑
тельное законодательство вводиться не бу‑
дет, пояснил „Ъ“ член Центризбиркома 
(ЦИК) Игорь Борисов, принимавший учас‑
тие в заседании думской комиссии. Запрет 
на деятельность иноагентов, «способствую‑
щую либо препятствующую» выдвижению 
и избранию кандидатов, а также «достиже‑
нию определенного результата на выбо‑
рах», уже предусмотрен законом об основ‑
ных гарантиях прав граждан, напоминает 
он. Просто до сих пор не было санкций 
за нарушение такого запрета и оно не пре‑
следовалось по закону, но сейчас «процессы 
обостряются» и приходится вводить преду‑
предительные меры, отмечает господин Бо‑
рисов. Он подчеркивает, что в ходе текущей 
избирательной кампании штрафы за вме‑
шательство в выборы иноагентам не гро‑
зят — скорее всего, их введение совпадет 
по времени со вступлением в силу закона, 
который предусматривает создание едино‑
го реестра иноагентов (закон «О контроле 
за деятельностью лиц, находящихся под 
иностранным влиянием», обобщающий 
все нормы об иноагентах, вступит в силу 
с 1 декабря 2022 года).
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111020, г. Москва,  
Лефортовский вал, дом 5.
ФКУ СИЗО №2 ФСИН РФ

Сафронову И. И.

Привет, Ваня.

Твои заметки много раз были 
на первой полосе „Ъ“. С 7 июля 
2020 года здесь часто публико
вались материалы о тебе. А те
перь мы используем первую по
лосу, чтобы напрямую к тебе 
обратиться.

Здесь, в „Ъ“, работают  люди, 
которые помнят, как ты  только 
пришел в журналистику. Как ты 
учился писать заметки. Как стал 
находить эксклюзивы и полу
чать свои бесчисленные пре
мии за лучший материал номе
ра. И как сам стал лучшим в сво
ей теме. Помнят, сколько раз 
„Ъ“ благодаря тебе оказывал
ся во всех топах новостей. Как 
ты обгонял всех конкурентов.

Помнят, как и почему ты вы
нужден был уйти.

В „Ъ“ есть люди, которым по
везло работать вместе с  тобой. 
Которые помнят, что самый 
 унылый серый день становился 
светлее, когда ты заходил в ре
дакцию. Помнят, как ты шутишь 
и смеешься, как ты рассказыва
ешь анекдоты и произносишь то
сты. Как крепко ты жмешь  руку. 
Помнят, что ты никогда не за
знавался. Помнят, что ты  всегда 
готов помочь — и по работе, 
и в жизни.

И каждый день помнят, 
что не смогли помочь тебе.

А еще в „Ъ“ есть люди, кото
рые никогда с тобой не обща
лись. Которые пришли в ре
дакцию за последние три  года 
и знают тебя только по откры
тым источникам (прости эту 
грустную шутку). Знают тебя 
по рассказам коллег, по статьям 
о тебе.

И по твоим статьям. Они ведь 
очень часто выпадают в поиске, 
когда надо собрать бэк или из
учить историю вопроса.

Сегодня мы все хотим сказать 
тебе — Ваня, ты настоящий жур
налист. Ты большой профессио
нал. Ты очень хороший человек.

Мы не услышали никаких пу
бличных доказательств твоей 
вины. И уверены: в другое вре
мя, в другой ситуации ты был бы 
оправдан. Да и дела такого изна
чально, возможно, не было бы.

Но времена не выбирают. 
 Зато можно выбрать, каким 
быть в эти времена. И ты сделал 
свой выбор. Эти два года ты был 
образцом достойного поведе
ния. Ты не сдался — и не сдашься 
теперь. Мы знаем, что ты выдер
жишь все испытания. Мы любим 
тебя, мы верим в тебя.

Мы ждем тебя.
Редакция „Ъ“
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 48,9

пункта составило окончательное значение композитного индекса деловой активности PMI 
зоны евро в августе, сообщили в S&P Global. Значение выше 50 пунктов указывает на рост активности, 
ниже — на спад. В сфере услуг индекс снизился до 49,8 пункта после 51,2 пункта в июле (минимум почти 
за полтора года). В страновом разрезе наибольшее снижение композитного показателя зафиксировано 
в крупнейшей в зоне евро экономике Германии (46,9 пункта после июльских 48,1 пункта, минимум более 
чем за два года). В S&P Global объясняют такую динамику спадом спроса, хотя и отмечают продолжение 
роста занятости и некоторое смягчение инфляционного давления на закупочные и отпускные цены.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Нефтегазовые сборы  
ушли на минимум

Нефтегазовые доходы федераль-
ного бюджета в августе снизи-
лись до минимального значения 
с июня прошлого года и состави-
ли 672 млрд руб., следует из обна-
родованной вчера статистики Мин-
фина. Это на 3,4% ниже показателя 
августа 2021-го, когда они состав-
ляли 696 млрд руб. При этом рос-
сийская нефть в минувшем меся-
це даже с учетом дисконта к сорту 
Brent (примерно $23) стоила доро-
же, чем в августе прошлого года,— 
$74,7 против $68 за баррель.

Впрочем, по итогам всех вось-
ми месяцев года высокие цены 
на газ и нефть даже при сокраще-
нии объемов поставок (в Между-
народном энергетическом агент-
стве ранее подсчитали, что экс-
порт нефти в США, Великобри-
танию, страны ЕС, Южную Корею 

с начала военной операции сокра-
тился на 2,2 млн баррелей в сут-
ки (б/с), но две трети этого объе-
ма были перенаправлены в другие 
страны) принесли в бюджет почти 
в полтора раза больше нефтега-
зовых доходов, чем годом ранее. 
Их общая сумма за январь—август 
2022 года равна 7,818 трлн руб., 
по итогам восьми месяцев 2021 
года она составляла 5,466 трлн 
(прирост — 43%).

В августе, как и ранее, основ-
ную часть нефтегазовых доходов 
бюджету дал НДПИ — 745 млрд 
руб. Из них 681 млрд пришелся 
на поступления налога от добычи 
нефти, 34 млрд — газа и 30 млрд 
руб.— газового конденсата. Упла-
чиваемый нефтяниками налог на 
дополнительный доход (НДД) при-
нес бюджету еще 43 млрд руб. 
Сумма экспортных пошлин в ав-
густе — 158 млрд руб. (от выво-
за нефти получено 54 млрд, не-
фтепродуктов — 23 млрд, газа — 
81 млрд руб.). Поясним, что итого-
вый размер нефтегазовых посту-
плений меньше трех их слагаемых 
(НДПИ, НДД, пошлина) из-за воз-
мещения части акциза нефтяни-
кам, в августе сумма этого «выче-
та» составила 273 млрд руб.

По итогам августа из 672 млрд 
руб. нефтегазовых доходов к базо-
вым Минфин отнес 302 млрд. До-
полнительные поступления сложи-
лись в размере 370 млрд — речь 
идет о доходах бюджета от превы-
шения фактической цены на нефть 
ее базового уровня, который на 
2022 год определен в $44,2 за бар-
рель. Практического смысла в этом 
разделении, напомним, нет — до 
марта этого года на сумму допдохо-
дов Минфин покупал валюту и золо-
то для резервов, сейчас «бюджет-
ное правило» не действует, и все 
эти поступления могут использо-
ваться на текущие расходы.

Вадим Вислогузов
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Белый дом рассчитывает вско-
ре запустить механизм промыш-
ленной ипотеки — отбор проектов 
для участия в программе анонси-
рован на четвертый квартал. Речь 
идет о кредитах до 500 млн руб. 
на покупку производственной не-
движимости под 3% или 5% годо-
вых. Ожидается, что на эти сред-
ства предприятия смогут приоб-
ретать производственные пло-
щади размером до 10 тыс. кв. м — 
в целом потребность в них оце-
нивается в 500 тыс. кв. м в год. 
Взамен от компаний  о жидают 
 активизации запуска новых 
 производств.

Правительство планирует начать 
в четвертом квартале этого года от-
бор проектов в рамках программы 
промышленной ипотеки, сообщил 
вчера вице-премьер и министр про-
мышленности Денис Мантуров. Суть 
механизма заключается в кредито-
вании покупки производственных 
помещений. Для промышленных 
предприятий ставка по кредиту со-
ставит 5%, для инновационных тех-
нологических компаний — 3%. Зай-
мы предоставляются на срок до семи 
лет и на сумму до 500 млн руб. Как 
пояснил Денис Мантуров, верхняя 
планка выбрана исходя из средней 
по стране стоимости промышлен-

ных площадей. По его словам, мак-
симальный кредит позволит при-
обрести до 10 тыс. кв. м. производ-
ственной недвижимости — «при-
мерно столько достаточно на сегод-
няшний день для размещения не-
большого, среднего размера заво-
да либо нескольких цехов крупного 
предприятия». В целом потребность 
предприятий в покупке производ-

ственных площадей с использовани-
ем кредитных средств оценивалась 
ранее в 500 тыс. кв. м в год.

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин вчера пояснил, что необхо-
димое для запуска промышленной 
ипотеки постановление правитель-
ства уже подготовлено и теперь не-
обходимо «максимально оператив-
но» запустить программу. Новая 

мера анонсирована как мера, кото-
рая позволит бизнесу быстрее раз-
ворачивать производство — ведь со-
здание производственных корпусов 
с нуля занимает два-три года, а по-
купку готовых площадей сдержи-
вают высокие ставки по кредитам 
(Минпромторг оценивал их в 13–
15%). Среди ожидаемых эффектов на-
зывались сокращение в два-три раза 
срока реализации инвестпроектов, 
а также снижение риска простоя не-
заполненных площадей.

По словам Михаила Мишустина, 
мера позволит предприятиям опти-
мизировать расходы на приобрете-
ние новых помещений — «это, как 
правило, весьма затратная часть сме-
ты» — и, соответственно, простиму-
лирует расширение производства. 
Отдельные ожидания, как следовало 
из слов Дениса Мантурова, касаются 
ускорения начала «серийного выпу-
ска критической номенклатуры — 
это порядка 2 тыс. позиций по сырью, 
материалам и комплектующим».

Ранее глава Минфина Антон Силу-
анов сообщал, что в 2022 году на но-
вую меру планируется выделить 0,5–
1 млрд руб., вчера актуальные циф-
ры по этой части названы не были. 
В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что 
с учетом оценки спроса рассчитан 
планируемый объем кредитования 

и необходимый объем субсидий — 
предложения направлены в прави-
тельство в рамках подготовки проек-
та бюджета на 2023–2025 годы. В Мин-
фине не стали комментировать объе-
мы финансирования программы.

Как отмечает сопредседатель 
Пермского регионального отделения 
«Деловой России» Евгений Протопо-
пов, промышленная ипотека «может 
поддержать в моменте развитие про-
изводств» — дешевые деньги в про-
мышленной стройке отсутствуют, 
в связи с чем предприятия не могут 
строить или реконструировать необ-
ходимые площади. Вице-президент 
Ассоциации «НП „Опора“» Максим 
Третьяков отмечает, что сейчас пред-
усмотрена разнообразная линей-
ка мер господдержки промышлен-
ности, однако они не распространя-
ются на «нулевой цикл» — приобре-
тение недвижимости и размещение 
предприятия. «Сейчас этот пробел за-
крывают»,— говорит он. По мнению 
Евгения Протопопова, примерно 80% 
основных технологических корпусов 
и промышленных объектов вписыва-
ются в максимальную сумму креди-
та. «Остальные 20% — это либо огром-
ные корпорации, либо огромные за-
воды, где промышленная ипотека 
уже не так сильно нужна».

Евгения Крючкова

Производителей поддержат квадратным метром
Промышленная ипотека почти готова к запуску

Президент утвердил перечень 
поручений по итогам июльско-
го заседания совета по страте-
гическому развитию и нацпро-
ектам — Кремль требует развер-
тывания системы поддержки бы-
строрастущих технологических 
компаний для ускоренного за-
крытия пробелов в технологиче-
ском развитии РФ. В частности, 
Белый дом и Банк России долж-
ны определить критерии быстро-
растущих технологических ком-
паний и проанализировать, какие 
меры господдержки МСП могут 
быть на них распространены. Мо-
ниторинг технологических ком-
паний не так прост и требует ком-
плексной системы сбора данных 
в сочетании с экспертизой и по-
следующим аудитом, указывают 
эксперты.

Кремль опубликовал перечень 
поручений Владимира Путина по 
итогам июльского заседания совета 

по стратегическому развитию и на-
цпроектам — документ во многом 
поддерживает предложения, звучав-
шие на совете. Напомним, что кон-
цептуально Кремль добивается от 
правительства повторения успехов 
цифровизации в области технологи-
ческого развития РФ. Конструкция, 
которую поручено реализовать Бе-
лому дому, предполагает запуск «фа-
брики» выращивания технологиче-
ских компаний, для чего предусмо-
трены специальные меры в виде на-
логовых преференций и упрощения 
привлечения ими средств.

Сама идея перенацеливания ин-
струментов, ориентированных на 
малый и средний бизнес, на быстро-
растущие высокотехнологичные 
компании на совете была высказа-
на главой ЦБ Эльвирой Набиулли-
ной, однако это потребует точно-
го описания таких компаний. В по-
ручениях Кремля это зафиксирова-
но как требование к правительству 

и Банку России к 15 декабря внести 
поправки в законодательство, пред-
усматривающие установление на за-
конодательном уровне критериев 
определения быстрорастущих тех-
нологических компаний, проанали-
зировать меры господдержки, в част-
ности субъектов малого и среднего 
предпринимательства (МСП), для 
распространения таких мер на тех-
нологические предприятия, а при 
необходимости разработать и специ-
альные меры. Также Белый дом 
к 1 ноября должен внести поправ-
ки, предусматривающие определе-
ние понятия «технологическая ком-
пания» с учетом обязательного при-
менения в ее деятельности иннова-
ционных технологий. Предполага-
ется установить особенности и усло-
вия работы таких компаний для обе-
спечения адресного характера полу-
чения ими господдержки.

Говоря о том, какие организации 
можно назвать быстрорастущими 

технологическими компаниями, 
вице-президент фонда «Сколково» 
Сергей Израйлит отмечает, что рост 
зависит от размера компаний. «Для 
компаний с выручкой до 120 млн 
руб. бессмысленно определять, бы-
стро она растет или нет, потому что 
конкретные темпы ни о чем не гово-
рят. В отношении микропредприя-
тий мы предлагаем не пользовать-
ся таким термином, они по опреде-
лению должны использовать все 
меры государственного стимулиро-
вания инноваций ранних стадий»,— 
говорит он. Для компании же с вы-
ручкой от 120 млн руб. до 2 млрд руб. 
уже есть смысл говорить о быстром 
росте (темпы выше 25–30% в год), но 
и их рост, как правило, нестабилен, 
оценивать его следует в среднем за 
несколько лет. Конкретные параме-
тры необходимо обсуждать с Минэ-
кономики, говорит эксперт.

Директор центра «Российская кла-
стерная обсерватория» ИСИЭЗ НИУ 

ВШЭ Евгений Куценко полагает, что 
мониторинг технологических компа-
ний, в том числе быстрорастущих,— 
шаг в сторону более активной техно-
логической политики, но он не так 
прост. «Существующая статистика 
здесь практически бесполезна в силу 
агрегирования всех полученных 
данных. Релевантная информация, 
доступная в бухгалтерской отчетно-
сти, сильно фрагментирована. По 
сути, о технологической активности 
мы можем судить лишь по строкам 
„результаты исследований и разра-
боток“ и „нематериальные активы“ 
(НМА) бухгалтерского баланса»,— го-
ворит эксперт. По его словам, за ос-
нову можно было бы взять стройную 
систему выявления и аккредитации 
технологических компаний, разви-
вающуюся в Китае по меньшей мере 
с 2008 года и предполагающую в том 
числе обязательную экспертизу их 
технологического потенциала.

Венера Петрова

Сумма технологиям
Кремль поручил Белому дому и Банку России настроить поддержку хайтек-лидеров

Макроэкономическая статистика за июль показала 
рост экономики впервые  после четырех месяцев об-
вального  падения в марте—июне 2022 года. По  оценке 
 Мин экономики, напомним, падение ВВП в июле замед-
лилось до 4,3% с 4,9% в июне год к году. Однако уже в ав-
густе  положительная коррекция динамики ВВП прекрати-
лась, свидетельствуют опережающие индикаторы. Боль-
шинство граждан продолжает отказываться от дорого-
стоящих покупок и приобретения товаров длительного 
пользования.

Хотя, согласно большинству опережающих индикаторов, 
в августе в промышленности (точнее в обработке) ситуация 
улучшалась (см. „Ъ“ от 26 августа), динамика услуг, по данным 
PMI S&P Global, заметно ухудшилась. Отраслевой индекс про-
сел с 54,7 в июле до 49,9 пунктов в августе. Композитный PMI 
(промышленность плюс услуги) на этом фоне снизился с 52,2 
до 50,4 пунктов. «Оптимизм (июля.— „Ъ“), скорее, вызван тем, 
что реальность оказалась лучше ожиданий февраля—марта»,— 
замечают авторы Telegram-канала «Твердые цифры».

По оценкам аналитиков Telegram-канала MMI, рост ВВП 
в июле по отношению к июню мог составить 0,5–0,7% с устра-
нением сезонности, а годовая динамика — минус 4% против 
минус 4,9% в июне. Если Минэкономики в своем актуальном 
макрообзоре описывало факторы, которые «поддерживали 
экономическую активность» в июле (см. „Ъ“ от 1 сентября), то 
аналитики Райффайзенбанка оценили, что основной негатив-

ный вклад в динамику ВВП в июле пришелся на торговлю: не-
смотря на определенное замедление спада розницы, просадка 
оптовой торговли в июле усилилась — до минус 25,4% с 18,3% 
в июне. Это, отчасти, может объясняться заметным улучшени-
ем состояния запасов в промышленности — в том числе бла-
годаря параллельному импорту (см. „Ъ“ от 29 августа и 2 сен-
тября). «Помимо пониженного внутреннего спроса приводить 
к ослаблению могут выпадающие внешнеторговые объемы 
как на фоне санкционных ограничений, так и из-за упавших 
объемов поставки газа в ЕС в июне—июле»,— поясняют эко-
номисты банка. Они заключают, что улучшение экономики 
в июле не выглядит устойчивым, его поддержали временные 
факторы. Экономисты Telegram-канала MMI замечают, что ска-
чок в строительстве (он и рост военного заказа ответственны 
за отскок ВВП в июле) связан с эффектом базы: так, в июне 2021 
года рост стройки был 12,1% в годовом выражении, а в июле он 
провалился до 4,1%.

Заметно ухудшалась в августе и в первую неделю сентября 
и динамика потребительского спроса, который показывал при-
знаки стабилизации в июле (см. „Ъ“ от 24 и 25 августа). По дан-
ным «Сбер-индекса», с 29 августа по 4 сентября номинальные 
расходы на товары и услуги в годовом выражении выросли на 
5,4% против 7,5% и 8% в предыдущие две недели. Падение го-
довых показателей на товарных рынках ускорилось до 3,4% — 
прежде всего благодаря покупкам непродовольственных това-
ров, это ниже майских минимумов (в середине мая — 3,1%). Ав-

торы Telegram-канала MMI оценивают динамику розничной 
торговли в августе в минус 9–9,5% против минус 8,8%, минус 
9,6% и минус 10,1% в предыдущее три недели — и факторов для 
активизации потребительского спроса в сентябре не видят.

Вместе с этим, по данным исследования панели Romir с 22 
по 28 августа, в городах с населением более 10 тыс. человек са-
мым популярным способом смягчения экономических труд-
ностей для граждан стал отказ от дорогостоящих покупок и то-
варов длительного пользования. «Со второго места на предше-
ствующей неделе этот паттерн переместился на первое. Доля 
россиян, экономящих на дорогостоящих покупках, увеличи-
лась с 45% до 56%»,— заключают его авторы. На отчетной неде-
ле сократилось число россиян, которые экономят на еде и то-
варах первой необходимости (18% на 34-й неделе против 26% 
на 33-й). Среди тех, кто смягчает экономические трудности, со-
кращая траты на еду и товары первой необходимости, 62% пе-
реключались на товары по скидкам и акциям. При этом в по-
следнюю неделю августа индекс экономической уверенности 
Romir (оценивает текущее положение и ожидания респонден-
тов той же выборки) впервые с конца июля показал неболь-
шой рост (схоже вели себя индикаторы ЦБ и Росстата). «Среди 
тех, у кого телевидение присутствует в качестве источника ин-
формации, индекс составил плюс семь пунктов. Среди тех, кто 
получает информацию из YouTube, индекс составил минус 10 
пунктов»,— заключают авторы исследования.

Алексей Шаповалов

Невеселые горки
Российская экономика развернулась после роста в июле

В правительстве рассчитывают, что промышленная ипотека 
улучшит «жилищные условия» для производственного 
оборудования  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО



Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человече-
ского развития и ВВП на душу населения. На 
пути к этой цели будет полезен пример стран, 
которые уже продемонстрировали значи-
тельные успехи в той или иной сфере эконо-
мики и общественной жизни. Адаптация эф-
фективного доказанного зарубежного опыта 
к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности 
и внедрении его в контексте России с целью 
кратного повышения качества жизни ее граж-
дан. Проект не преследует никаких политиче-
ских целей, и я, как его единственный автор, не 
связан с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реа-
лизации стратегии по развитию страны и по-
вышению уровня жизни общества. Изданный 
Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные для 
нации цели:

l     сохранение населения,  
здоровье и благополучие  
людей;

l     возможности для   
самореализации и развития 
талантов;

l     комфортная и безопасная  
среда для жизни;

l     достойный, эффективный  
труд и успешное   
предпринимательство;

l    цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением, Дмитрий Давыдов,
автор проекта «20 идей по развитию России»

20идейпо развитию  
РОССИИ

На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

В. В. Путину
УВАЖАЕМЫЙ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ!

Я, ДАВЫДОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ,  
АВТОР ПРОЕКТА «20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ»,  

ПРОШУ ВАС РАССМОТРЕТЬ МОЕ ПУБЛИЧНОЕ ОБРАЩЕНИЕ.
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Какие именно действия могут 
быть истолкованы как деятельность, 
«способствующая либо препятству-
ющая» выдвижению или избранию 
кандидатов, Игорь Борисов предпо-
ложить не берется: это вопрос пред-
метной оценки в каждом конкрет-
ном случае, убежден он.

«Боюсь, что сейчас этого точно 
никто сказать не сможет,— согласен 
электоральный юрист Роман Смир-
нов.— И надо еще посмотреть, кто 
будет составлять протоколы по со-
ответствующей статье: по всей ви-
димости, это будет не ЦИК, который 
отвечает за выборы, а полиция или 
прокуратура». Попыткой влияния, 
например, может быть признан до-
клад движения «Голос» (включено 
Минюстом в реестр иноагентов), 
если в нем будет оценка деятельнос-
ти субъектов избирательной кампа-
нии, рассуждает эксперт. В любом 
случае, по его мнению, поначалу 
практика не будет массовой и будет 
различаться от региона к региону, 
а каких-то обобщений и появления 
наработанных шаблонов следует 
ожидать разве что к единому дню 
голосования-2023. Однако в целом 
тренд очевиден: иностранное вли-
яние признано негативным факто-
ром и его будут ограничивать, резю-
мирует господин Смирнов.

Отметим, что сейчас о фактах 
вмешательства в российские выбо-
ры регулярно отчитывается времен-
ная комиссия Совета федерации по 
защите государственного суверени-
тета. Так, по итогам парламентской 
кампании 2021 года сенаторы выя-
вили десять основных видов вме-
шательства в выборы извне. В их 
числе, в частности, попытки навя-
зать «ставленников Запада» в каче-
стве кандидатов, распространение 
односторонней информации о ходе 
выборов в иностранных и прозапад-
ных СМИ, призывы к непризнанию 
итогов выборов еще до начала голо-
сования, незаконная агитация со 
стороны иноагентов, изготовление 
«фальшивок» для дискредитации 
российских выборов и т. п.

За последнее время Минюст при-
знал иноагентами многих оппози-
ционеров, активно участвовавших 

в выборах в качестве кандидатов 
или организаторов избирательных 
кампаний. Среди них — бывшие 
муниципальные депутаты Москвы 
Максим Кац, Юлия Галямина и Илья 
Яшин, а также практически все бли-
жайшие соратники находящегося 
в заключении политика Алексея 
Навального, баллотировавшиеся 
в Мосгордуму и Госдуму.

Максим Кац объясняет появле-
ние новых поправок тем, что «боль-
шинство успешных оппозицион-
ных выборных кампаний вели 
люди, ныне признанные иностран-
ными агентами». Сам он в 2017 году 
вместе с политиком Дмитрием Гуд-
ковым руководил проектом «Объ-
единенные демократы», позво-
лившим оппозиции получить на 
муниципальных выборах в Москве 
несколько сотен мандатов. Но на его 
личную политическую активность 
вступление законопроекта в силу 
не повлияет, уверен господин Кац: 
«Я впервые за последние десять лет 
не участвую в избирательных кам-
паниях. Сейчас для оппозицион-
ных кандидатов существуют очень 
большие риски, и я не могу пригла-
шать людей участвовать в выборах. 
Теперь просто за сам факт нашей 
политической позиции (имеется 
в виду критика спецоперации на 
Украине.— „Ъ“) предусмотрено уго-
ловное преследование. Поэтому 
я сейчас не занимаюсь выборами, 
но, если ситуация изменится, по-
тенциальный штраф меня никак не 
остановит, тем более что я не нахо-
жусь в России».

Предложенная норма КоАП 
сформулирована настолько рас-
плывчато, что трактовать как вме-
шательство в выборы можно будет 
практически любое действие — 
организацию наблюдения, работу 
в предвыборных штабах и даже вы-
ражение в соцсетях симпатии к ко-
му-то из кандидатов, считает юрист 
Анастасия Буракова. Впрочем, это 
общий правоприменительный 
тренд последнего времени, отме-
чает эксперт: кого и за что накажут, 
зависит скорее от политической 
конъюнктуры, а не от содержания 
конкретного нарушения.

Анастасия Корня,  
Кира Хейфец

Иноагентам  
добавят 
ответственностиОтметим, что газета при-

остановила работу в марте 
2022 года на фоне военной 
операции России на Украи-
не. После ряда репортажей 
журналистки Елены Костю-
ченко о происходящем на 
территории Украины из-
дание получило сразу два 
предупреждения Роском-
надзора об отсутствии «ино-
агентской» маркировки. Кол-
лектив запустил два новых 
проекта: «Новая газета Евро-
па» и «Новая рассказ-газета». 
Оба сайта были заблокирова-
ны Роскомнадзором по тре-
бованию Генпрокуратуры.

Дмитрий Муратов за-
явил ТАСС, что издание, 
«конечно, будет подавать 
апелляцию» на решение Бас-
манного суда. Руководитель 
пресс-службы издания Над-
ежда Прусенкова уточнила 
в беседе с „Ъ“, что решение 
будет обжаловано в Мосгор-
суде, а затем, если потребует-
ся, в издании намерены дой-
ти и до Верховного суда РФ. 
«Мы не согласны, считаем ре-
шение вопиющим, не соот-
ветствующим закону и здра-
вому смыслу»,— добавила 

она. В специальном заявле-
нии «Новой газеты» решение 
суда называется «покушени-
ем на убийство» издания 
и «лишением прав на полу-
чение информации» чита-
телями. «Сегодня повтор-

но убили наших коллег, уже 
убитых этим государством за 
исполнение профессиональ-
ного долга»,— говорится в за-
явлении, где перечисляются 
имена шести погибших со-
трудников газеты.

Партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Гор-
бунов ранее пояснял, что 
два ранее выданных Ро-
скомнадзором предупре-
ждения «Новой газете» мо-

гут быть основанием для 
аннулирования свидетель-
ства о регистрации элек-
тронного СМИ. По его сло-
в а м ,  с о о т в е т с т ву ю щ е е 
решение суда может быть 
оспорено либо «Новая газе-
та» может зарегистрировать 
новое СМИ.

Добавим, что параллель-
но Роскомнадзор пытается 
лишить сайт «Новой газеты» 
свидетельства о регистра-
ции электронного СМИ. Для 
этого ведомство направи-
ло иск в Верховный суд РФ. 
Основанием стали преду-
преждения, полученные из-
данием 24 и 28 марта 2022 
года, из-за отсутствия мар-
кировок иноагентов в двух 
материалах на сайте «Но-
вой». В одном случае в изда-
нии не согласились с пре-
тензией ведомства, подав 
встречный иск к Роскомнад-
зору в Таганский райсуд Мо-
сквы. Редакция указывает, 
что в материале упоминал-
ся признанный иноагентом 
фонд «Гуманитарное дейст-
вие», который на момент пу-
бликации еще не имел та-
кого статуса, поясняла „Ъ“ 
госпожа Прусенкова.

Александр Воронов

«Новой газете» вменили старое

Материалы уголовного дела быв-
шего генерального директора АО 
«Российская венчурная компа-
ния» (РВК) Александра Повалко, 
обвиняемого в злоупотреблении 
должностными полномочиями, 
вновь вернулись для рассмотре-
ния по существу в Таганский суд 
Москвы. Столичная прокурату-
ра утвердила новое обвинитель-
ное заключение по делу топ-ме-
неджера, неправомерно, по 
версии следствия, вкладывав-
шего средства РВК в иностран-
ные проекты и причинившего 
тем самым компании ущерб на 
$2,2 млн. Защита господина По-
валко, не признающего вину, 
считает, что следствие ниче-
го нового в текст обвинительно-
го заключения не внесло. Меж-
ду тем в феврале этого года тот 
же суд вернул дело прокуратуре 
именно из-за грубых нарушений 
УПК, допущенных при составле-
нии этого документа.

Фигурантом уголовного дела 
Александр Повалко стал в июне 
2020 года. После обысков у него дома 
и в офисе РВК бывший гендиректор 
был задержан сначала на 48 часов, 
а затем по решению суда помещен 
под домашний арест.

Изначально расследованием за-
нималось УМВД по ЮЗАО Москвы, 
а затем дело вело ГСУ ГУ МВД по 
Москве. На начальной стадии го-
сподину Повалко было предъявле-
но обвинение в злоупотреблении 
полномочиями, повлекшем тяж-
кие последствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ), 
однако на завершающем этапе вме-
няемое в вину бывшему топ-менед-
жеру преступление было переква-
лифицировано на ч. 3 ст. 285 УК РФ 
(злоупотребление должностными 
полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия).

В материалах расследования го-
ворится о двух эпизодах. По версии 
следствия, в 2012 году между РВК 

и ее стопроцентной дочерней ком-
панией в Великобритании RVC был 
заключен договор на приобрете-
ние за $5 млн 9,458 млн привилеги-
рованных акций серии В-2 британ-
ской Soft Machines Inc., работающей 
в области полупроводников. Следу-
ет отметить, что компания успела 
расплатиться с российским партне-
ром на сумму $2 млн, а остальные 
$3 млн, согласно договору, должна 
была вернуть только в декабре 2022 
года. Следствие инкриминирова-
ло господину Повалко то, что он не 
обеспечил возвращение всех $5 млн. 
Сам контракт на приобретение ак-
ций подписывал предшественник 
господина Повалко на посту генди-
ректора АО РВК Игорь Агамирзянов, 
но, считает следствие, возглавив-
ший осенью 2016 года АО РВК Алек-
сандр Повалко должен был ускорить 
возврат в Россию средств, однако это-
го не сделал.

Что касается второго эпизода уго-
ловного дела, то в этом случае быв-
шего гендиректора РВК следствие 
обвинило в перечислении в апреле 
2017 года на счет американской ком-
пании Alion Energy Inc., специализи-
рующейся на разработках в области 
робототехники, автоматизации про-
ектирования и строительства сол-
нечных электростанций, $600 тыс. 
При этом, по версии следствия, ин-
вестиционным комитетом РВК, его 
правлением или советом директо-
ров венчурной компании инвести-
ции в Alion Energy не одобрялись. 
Мало того, по данным полицейских, 
американская компания на момент 
совершения сделки находилась 
в предбанкротном состоянии. Инве-
стиции были сделаны господином 
Повалко, полагает следствие, с ис-
пользованием его управленческих 
функций и «с целью извлечения вы-
год и преимуществ в интересах тре-
тьих лиц под видом выполнения 
международной инвестиционной 
деятельности».

Материалы дела, переданные 
в Таганский суд Москвы, рассматри-
вались там с августа прошлого года 
заместителем председателя Альби-
ной Тимаковой. Защита бывшего 
топ-менеджера подала на процес-
се ходатайство о возвращении уго-
ловного дела в прокуратуру из-за не-
подсудности. По мнению адвокатов, 
причиной являлись допущенные 
следствием грубые нарушения УПК 
РФ при составлении обвинительно-
го заключения. Кроме того, указы-
вала защита, само обвинение было 
предъявлено ненадлежащим обра-
зом, в ходе расследования не были 
установлены якобы причиненные 
действиями подсудимого тяжкие 
последствия, а также сумма ущер-
ба, причиненного РВК, поскольку 
во время предварительного след-
ствия вместо финансово-экономи-
ческой была проведена аналитиче-
ская экспертиза, причем проводил 
ее специалист, никогда ранее не за-
нимавшийся подобного рода ис-
следованиями. Наконец, сообщили 
адвокаты, в деле не были указаны 
мотивы преступления. Суд согла-
сился с этими доводами и в февра-
ле этого года вернул дело в проку-
ратуру для устранения нарушений. 
Гособвинение с таким решением не 
согласилось и опротестовало его. 
Впрочем, Мосгорсуд в апреле это-
го года согласился с выводами суда 
первой инстанции.

В июле этого года следствие ис-
правило допущенные ошибки, по-
сле чего столичная прокуратура 
утвердила новое обвинительное за-
ключение, и уголовное дело было 
направлено в суд на повторное рас-
смотрение.

«Мы ознакомились с новым обви-
нительным заключением и ничего 
нового в нем не обнаружили»,— ска-
зал „Ъ“ адвокат господина Повалко 
Георгий Антонов. Рассмотрение дела 
назначено на 9 сентября.

Юрий Сенаторов

Инвестиции оценят  
со второй попытки
В суд повторно направлено дело бывшего гендиректора 
Российской венчурной компании

Отдельно они отметили, что им 
очень интересно узнать в мотиви-
ровке, как суд смог обойти пока-
зания свидетелей, которые одноз-
начно, по их мнению, говорили 
о невиновности подсудимого, кото-
рый занимался исключительно «чи-
стой» журналистикой. Об этом, как 
сообщал „Ъ“, в ходе заседаний гово-
рили даже вызванные прокурора-
ми свидетели обвинения, допросы 
которых потом были резко прекра-
щены. По некоторым данным, отка-
зался от своих показаний о шпион-
ской деятельности Ивана Сафронова 
Демури Воронин, который, сам ока-
завшись под следствием за шпио-
наж, пошел на досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве с прокурором, 
признав свою вину.

Отдельно защита пояснила, что 
так и не получила разъяснения, по-
чему спецслужбы, долгие годы про-
слушивая телефонные переговоры 
журналиста, который якобы маски-
ровал преступную деятельность под 

профессиональную, не задержива-
ли его. «С первого дня участия в этом 
деле я задавал себе вопрос — кто мог 
позволить „махровому“ шпиону со-
стоять в пуле Минобороны и пре-
зидента и приближаться к ним»,— 
недоумевают адвокаты, называя 
уголовное дело заказным. 

Они подчеркивают, что Ивану 
Сафронову вынесен самый суровый 
приговор за шпионаж за последнее 
время. Точно такой же срок полу-
чил недавно только сотрудник ЦИБ 
ФСБ Сергей Михайлов. Однако в его 
случае в госизмене обвинили чело-
века в погонах, имевшего, в отли-
чие от журналиста, доступ к гостай-
не. А бывший сотрудник ГРУ Сергей 
Скрипаль, несмотря на выдачу су-
перважных секретов, «отделался» 
в свое время «всего» 13 годами лише-
ния свободы. Защитники также по-
яснили, что никто из спецслужб так 
толком и не стал выяснять, откуда 
же Иван Сафронов, не имея доступа 
к секретам, получил их. По некото-
рым данным, в его уголовном деле, 
помимо справок СВР и ФСБ о сотруд-

ничестве с иностранными агентами, 
нет ссылок на источники информа-
ции. Контактировавшие с ним долж-
ностные лица лишь сообщали, что 
тот действительно порой задавал 
каверзные вопросы о неких секрет-
ных разработках или документах, 
но каждый раз получал решитель-
ный отказ в разглашении таких 
сведений. По неподтвержденным 
данным, в конце концов даже следо-
ватели ФСБ, ведшие дело Ивана Саф-
ронова, увидели собственный про-
мах и уже в конце расследования все 
же возбудили два новых уголовных 
дела, но, правда, в отношении «неу-
становленных лиц», которые могли 
разгласить секреты.

Между тем Ивану Сафронову как 
лицу установленному и осужден-
ному придется провести в коло-
нии как минимум 12 с лишним лет. 
За совершение особо тяжкого пре-
ступления до подачи заявления об 
условно-досрочном освобождении 
он должен отбыть в колонии не ме-
нее 2/3 назначенного наказания 
с учетом двух проведенных в СИЗО 

лет, которые засчитываются как 
день за день. Впрочем, его адвокаты 
сдаваться не намерены.

«Мы постараемся сделать все, 
что возможно, нам предстоит серь-
езно поработать в апелляционной 
инстанции»,— заверили „Ъ“ защит-
ники. Стоит отметить, что до конца 
суда в деле остались только двое из 
них. Остальные же выбыли по «не 
зависящим от них причинам»: Иван 
Павлов, признанный позже иноа-
гентом, уехал за границу после обви-
нений в разглашении тайны пред-
варительного следствия, коллега 
Евгений Смирнов последовал за 
ним, опасаясь такого же развития со-
бытий, а заступивший им на смену 
Дмитрий Талантов оказался в СИЗО 
по обвинению в распространении 
фейков о российской армии. 

Сергей Сергеев

Все ясно, как двадцать два 

Роскомнадзор пришел к «Новой газете» с претензиями из-за жизни не по уставу   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Все меньше россиян могут позволить 
себе участие в благотворительности — 
 таковы данные исследования фонда 
«Нужна помощь» и агентства Tiburon Re-
search. В 2021 году 44,3% опрошенных 
были готовы к финансовым пожертвова-
ниям, а теперь эта цифра упала до 37%. 
Параллельно количество россиян, регу-
лярно участвующих в благотворительно-
сти, всего за год сократилось с 13,2% 
до 9,8%. Вместе с тем авторы исследова-
ния указывают: после ввода российских 
войск на территорию Украины в обществе 
выросла поддержка прежде не самых по-
пулярных направлений помощи — миг-
рантов, беженцев, пострадавших в воен-
ных конфликтах людей и СМИ. Социолог 
Михаил Чураков отмечает, что исследо-
вание не учитывает новый вид пожертво-
ваний — поддержку военных и пророссий-
ских добровольцев, непосредственно 
участвующих в вооруженном конфликте.

С 2017 года фонд «Нужна помощь» совмес-
тно с агентством онлайн-исследований Tibu-
ron Research проводят ежегодный опрос ин-
тернет-пользователей из крупных городов 
(с населением от 100 тыс. человек). Они из-
учают, как часто люди соприкасаются с дея-
тельностью благотворительных организа-
ций и как воспринимают их работу. В этот раз 
эксперты опросили 1,2 тыс. человек старше 
18 лет. Как оказалось, за последние 12 меся-
цев 75% опрошенных хотя бы раз участвовали 
в благотворительной деятельности, органи-
зованной специализированными организа-
циями. Авторы исследования отмечают, что 
это достаточно высокий показатель и он ста-
билен с 2019 года. Не меняется и список наи-
более популярных направлений благотвори-
тельности. Так, 51,3% опрошенных передава-
ли вещи (одежду, продукты и др.); 45,2% кла-
ли деньги в ящики-копилки в общественных 
местах; 35,8% отправляли СМС на короткий 
номер. Интересно, что при этом 67,4% респон-
дентов признались, что они не отслеживают, 
куда идут их пожертвования.

Личное участие в благотворительности 
по-прежнему остается непопулярным — 
только 13,6% опрошенных работали в НКО 
в качестве волонтеров. А самая частая фор-
ма участия в благотворительности — подая-
ние на улице и в транспорте (бабушкам, инва-
лидам, беременным, на корм животным, по-
мощь больным детям). Милостыню в течение 
последнего года подавали более 60% опро-
шенных россиян.

Но есть и важные изменения. Как отмеча-
ют авторы исследования, в 2020–2021 годах 
в России медленно, но «заметно и повсемест-
но» росла доля людей, которые участвовали 
в профессиональной благотворительности 

ежемесячно, то есть делали что-то из списка 
хотя бы один раз в месяц. В 2017 году их было 
11,6%, а в 2021-м — уже 13,2%. Но в 2022 году 
«частота участия» упала до 9,8%. Главным обра-
зом этот откат произошел в городах с населе-
нием менее 500 тыс. человек.

По-прежнему самое популярное направ-
ление пожертвований у россиян — «на лече-
ние детей» (переводили почти 40% опрошен-
ных). Затем следуют программы помощи 
бездомным животным (28%), малоимущим 
(20,6%), детским домам и домам престарелых 
(18,6%), а также детям-сиротам (15,9%). Экспер-
ты подчеркивают, что этот список не менялся 
на протяжении всех лет наблюдений.

А вот список «антилидеров», наоборот, из-
менился. Традиционно сюда попадают наи-
более стигматизированные группы. Их пред-
ставителям, с одной стороны, сложнее все-
го сочувствовать, а с другой — с ними рабо-
тают лишь единичные организации. Это пре-
жде всего ЛГБТ+, заключенные и люди, осво-
бодившиеся из мест лишения свободы, люди 
с зависимостями, люди с ВИЧ. Суммарно 
этим категориям граждан помогает менее 9% 
опрошенных.

До 2022 года в число непопулярных в Рос-
сии направлений благотворительности вхо-
дили также мигранты и беженцы. Однако 
ввод российских войск на территорию Укра-
ины привел к резкому росту числа беженцев 
из зоны боевых действий. После этого выро-
сло как число благотворительных программ, 
помогающих этой группе, так и численность 
людей, поддерживающих такие программы 
финансово,— с 2% в 2021 году до 6% в 2022-м.

Аналогичная тенденция замечена в на-
правлении поддержки СМИ и информаци-
онных порталов. Как сообщал „Ъ“, после на-
чала военной операции Роскомнадзор забло-
кировал сайты множества российских и зару-
бежных СМИ, которые, по мнению ведомст-
ва, «дискредитировали» армию РФ и «распро-
страняли заведомо ложные сведения» о про-
исходящем на территории Украины. Одновре-
менно платежные системы Visa и MasterCard 
заблокировали для российских карт трансгра-
ничные переводы, что оказалось серьезным 
ударом для многих медиапроектов, работаю-
щих за счет краудфандинга. Такие СМИ при-
звали читателей поддержать их финансово, 
и статистика показывает, что этот призыв был 
услышан. Число опрошенных, поддержива-
ющих их работу, выросло за год с 1,6% до 4,3%. 
Еще одна примета времени — рост по направ-
лению «Пострадавшие от стихийных бедст-
вий и военных конфликтов» с 9% до 12%.

Авторы исследования спрашивали, поче-
му люди жертвуют в благотворительные орга-
низации. Более половины (56%) делают это из 
сострадания, потому что сочувствуют нужда-

ющимся. 26,2% назвали благотворительность 
нормой жизни, а 14,3% считают помощь дол-
гом как граждан России. Зачастую этих моти-
вов оказывается достаточно: знание бренда 
организации не играло решающей роли для 
53% из числа тех, кто совершил хотя бы одно 
пожертвование за последние 12 месяцев. 
Этот показатель практически не менялся на 
протяжении всех лет наблюдений.

По результатам опроса наметилась еще 
одна негативная тенденция: до 37% снизи-
лась готовность «совершать пожертвования 
в благотворительные организации в буду-
щем». Это самый низкий показатель за всю 
историю наблюдений. Для сравнения: 
в 2020 году 39,7% опрошенных были готовы 
и дальше участвовать благотворительности, 
а в 2021-м — 44,3%.

Вместе с тем значительно выросла частота 
ответа «не доверяю благотворительным орга-
низациям, фондам»: теперь его выбирают так 
же часто, как «нет финансовой возможности» 
(56% и 55% соответственно). Год назад «не до-
веряли» всего 39,1% опрошенных, а про фи-
нансовые проблемы заявили 58,2%. «Мы ожи-
дали падения частоты финансовой поддер-
жки благотворительных организаций, ведь 
мы и сами крупный фандрайзинговый фонд. 
Но не ожидали, что он будет сопровождаться 
ростом недоверия к организациям»,— ком-
ментирует руководитель отдела исследова-
ний БФ «Нужна помощь» Елизавета Язневич. 
По ее мнению, «отдельного внимания» требу-
ет анализ информационного поля вокруг ра-
боты некоммерческих организаций послед-
них месяцев.

Директор Центра гуманитарных техно-
логий и исследований «Социальная механи-
ка» Михаил Чураков считает, что в исследо-
вании не раскрыто еще одно направление 
благотворительности, стремительно набрав-
шее вес в объемах помощи в последние пол-
года,— поддержка воюющих армий и добро-
вольцев России и ЛДНР. По его словам, цифры 
сборов исчисляются здесь уже сотнями мил-
лионов рублей, число участников — десятка-
ми миллионов. «Вероятно, этот феномен, из-
менение структуры проблематики повлияли 
на снижение показателей по другим тради-
ционным направлениям благотворительной 
деятельности»,— говорит господин Чураков. 
Снижение объемов традиционной частной 
благотворительной помощи, по его мнению, 
выглядит «очень вероятным» в связи с про-
гнозируемым снижением российского ВВП 
в целом. Впрочем, о конкретных цифрах, до-
бавляет Михаил Чураков, говорить сложно, 
поскольку велик разброс экспертных оценок 
даже по макропоказателям развития россий-
ской экономики.

Наталья Костарнова

Благотворительный отток
Россиянам стало сложнее финансово поддерживать НКО

Как выяснил „Ъ“, между чиновниками 
завершились споры о возможности то-
чечно изменять правила дорожного 
 движения (ПДД). Это было запрещено 
с 2021 года из-за правила «регуляторной 
гильотины»: с тех пор для любых самых 
небольших поправок требовалось пере-
издавать ПДД в целом. Из-за этого за-
мороженными оказались давно назрев-
шие проекты, в том числе по регулиро-
ванию движения электросамокатов, 
введению новых дорожных знаков и пра-
вил парковки. Теперь Минтранс и МВД 
добились права вносить поправки в до-
кумент до 2029 года, соответствующее 
постановление будет подписано в бли-
жайшее время. Правительство, по сути, 
дало чиновникам шесть лет на подготов-
ку принципиально новых ПДД, работу 
над которыми нужно начинать уже 
 сейчас, говорят эксперты.

Правительственная подкомиссия по со-
вершенствованию контрольных и разре-
шительных функций госорганов одобрила 
проект постановления, позволяющий вно-
сить изменения в ПДД, сообщил „Ъ“ источ-
ник в Белом доме. «После принятия станет 
возможно внесение изменений в прави-
ла, не переиздавая их»,— сообщил собесед-
ник „Ъ“. Поправки можно будет вносить до 
2029 года, рассказали „Ъ“ несколько других 
источников. Теперь постановление должен 
подписать премьер Михаил Мишустин, по-
сле чего документ вступит в силу.

ПДД, напомним, утверждены в 1993 году 
и с тех пор правились более 50 раз. В 2021 
году заработало правило «регуляторной 
гильотины» (постановление правительст-
ва №2467), запретившее менять правила 
без полного переиздания. Минтранс и МВД 
долго пытались добиться для ПДД исключе-
ния, доказывая на всех уровнях, что пере-
издание — крайне трудоемкая процедура, 
из-за которой невозможно оперативно реа-
гировать на изменение условий движения 
и повышение аварийности. Однако ведом-
ства столкнулись с серьезным противодейст-
вием со стороны Минюста и аппарата Бело-
го дома. Там считали, что ПДД вполне можно 
переиздать целиком, даже если в документе 
нужно поменять лишь ссылку на ГОСТ или 
одно слово. Эти споры, как рассказывал „Ъ“, 
продолжались более полутора лет.

Одобренное, но еще не оформленное ре-
шение выводит из замороженного состоя-
ния несколько проектов поправок. Самый 
назревший — вопрос регулирования дви-

жения «средств индивидуальной мобильно-
сти» (СИМ). Минтранс и МВД говорят об этом 
уже третий год на фоне растущей аварий-
ности с участием электросамокатов. Как не-
однократно рассказывал „Ъ“, ведомства на-
мерены ввести для них различные ограни-
чения и даже создать отдельную категорию 
участников движения. В этом же пакете за-
ложены нормы, с СИМ не связанные, напри-
мер запрет остановки машин на островках 
безопасности или появление новых знаков 
«Зарядка электромобилей» и «Движение ав-
тобусов запрещено».

Параллельно МВД сможет менять еще 
один документ, юридически связанный 
с ПДД одним постановления правитель-
ства,— «Перечень неисправностей и усло-
вий, при которых запрещается эксплуата-
ция транспортных средств». Проект попра-
вок к нему тоже давно готов („Ъ“ также рас-
сказывал о нем) и находится в правительст-
ве. Известно также про пакет изменений от 
Минфина: он касается права таможенников 
останавливать большегрузы.

Срок «до 2029 года» кажется далеким, но 
времени мало, подчеркивает сопредседа-
тель рабочей группы «Безопасность дорож-
ного движения» в рамках «регуляторной 
гильотины» Евгений Литвин. «Работу над 
новыми правилами нужно начинать уже 
сейчас. Объем работы предстоит колоссаль-
ный,— говорит он.— Действующие прави-
ла писались фактически еще в 1980-х, когда 
были совершенно другие автомобили и ус-
ловия движения. У нас на подходе беспилот-
ные машины, электромобили, взаимоотно-
шения между участниками движения прин-
ципиально иные. Правила должны быть на-
писаны простым языком, нужно исключить 
из них все неоднозначные трактовки». Око-
ло трех лет, по оценке эксперта, уйдет только 
на сбор предложений со стороны ведомств 
и экспертов, еще два года займут обществен-
ное обсуждение первого черновика и его до-
работка. Затем несколько лет потребуется на 
подготовку к вступлению новых ПДД в силу. 
При этом, отмечает Евгений Литвин, все это 
время в правила могут вносится локальные 
и точечные изменения. «Поправки нужны 
в качестве оперативного решения проблемы 
с СИМ,— добавляет член Общественной па-
латы РФ Александр Холодов.— Но анализ по-
казывает, что ПДД все равно надо переписы-
вать. Столько раз их латали, но многие тер-
мины давно надо менять. Так что 2029 год — 
предельный срок этой работы».

Иван Буранов

ПДД наконец  
привели в движение
Правительство разрешит министерствам 
вносить поправки в правила
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мировая политика

Глава МИД Великобритании Лиз 
Трасс стала новым лидером пра-
вящей Консервативной партии. 
А во вторник после церемониаль-
ных процедур с участием короле-
вы Елизаветы II она займет кресло 
премьер-министра, сменив Бо-
риса Джонсона. Учитывая, что ве-
роятность ее назначения на этот 
пост была весьма велика, в мире 
начали заранее готовиться к вза-
имодействию с новым главой 
британского кабинета. При этом 
в голосах, звучащих из мировых 
столиц, сквозит легкое опасение. 
Даже в США не исключают того, 
что политик с «черно-белым мыш-
лением», коим считают Лиз Трасс, 
может создать проблемы для Ва-
шингтона. Но если союзники Лон-
дона гадают, каким будет при ней 
их сотрудничество, в России ни-
каких иллюзий по поводу нового 
британского премьера не испы-
тывают — она в полной мере проя-
вила себя на посту министра ино-
странных дел.

Долгая процедура выборов ново-
го лидера Консервативной партии, 
начавшаяся еще 11 июля, заверши-
лась. На протяжении августа, вплоть 
до 2 сентября, около 170 тыс. чле-
нов партии тори по всей стране пу-
тем почтового голосования решали, 
кто придет на смену Борису Джонсо-
ну — экс-министр финансов Риши 
Сунак или глава МИДа Лиз Трасс. 
Один из членов Комитета 1922 (груп-
па консерваторов, ответственная, 
в частности, за организацию выбо-
ров партийных лидеров) сэр Джеф-
фри Клифтон-Браун перед объявле-
нием итогов голосования высказал 
мысль, которая наверняка посеща-
ла многих его однопартийцев: на бу-
дущее процедуру выборов «надо пе-
реосмыслить», поскольку процесс 
слишком затянулся.

В итоге, как и предсказывало 
большинство опросов, 5 сентября 
главой консерваторов стала госпо-
жа Трасс. Уже во вторник она ока-
жется третьей в истории женщи-
ной-премьером Великобритании. 
На церемонии объявления победи-
теля стало известно, что за нее прого-
лосовали более 57,4% (более 81 тыс.) 
членов партии, за господина Суна-
ка — 42,6% (более 60 тыс.). В голосо-
вании приняли участие 82,6% кон-
серваторов. В XXI веке Лиз Трасс 
стала единственным лидером Кон-
сервативной партии, кому на подоб-
ных выборах не удалось преодолеть 
планку в 60%. Так, Борис Джонсон 
в 2019 году набрал 66,4%, Дэвид Кэ-
мерон в 2005-м — 67,6%, а Иан Дун-
кан Смит в 2001-м — 60,7%.

Новоиспеченный главный кон-
серватор в победной речи тоже прош-
лась по устаревшей процедуре из-
брания партийного лидера. «Хотела 
поблагодарить партийных работни-
ков за организацию одного из самых 
долгих собеседований при приеме 
на работу в истории»,— начала Лиз 
Трасс под общий смех собравшихся 
в зале. Поблагодарив семью, друзей, 
сторонников и соперников, «особен-
но Риши Сунака», политик не забыла 
и про уходящего премьера, которо-
му, в отличие от многих коллег по ка-
бинету, осталась верна до конца.

«Я хочу поблагодарить Бори-
са Джонсона. Борис, ты разделался 
с „Брекситом“… Ты противостоял 
Владимиру Путину (президент РФ; 
последний раз, когда Лиз Трасс го-
ворила о господине Путине во вре-
мя заключительных теледебатов, 
ведущая The Sun упала в обморок.— 
„Ъ“). Тобой восхищались от Киева 
до Карлайла (английский город не-
подалеку от границы с Шотланди-
ей.— „Ъ“)»,— нахваливала Лиз Трасс 
своего босса и всячески намекала, 
что станет продолжателем его курса.

«Друзья и коллеги, спасибо, что 
доверили мне возглавить великую 
Консервативную партию, величай-
шую политическую партию на зем-
ле»,— вещала новый лидер тори, 
чем, возможно, даже заставила не-
довольно ухмыльнуться многих по-
литиков за пределами Соединенно-
го Королевства, каждый из которых, 
конечно, считает именно свою пар-
тию «самой великой на земле». Одна 
из них, например Республиканская 
партия США, и вовсе неофициально 
называется «Великая старая партия».

Впрочем, такая напористость 
и прямолинейность как раз и стали 
причиной беспокойства среди со-
юзников и партнеров Британии за-
долго до объявления победителя. 
Тревога охватила даже главного со-
юзника Лондона — Вашингтон, где 
либеральная администрация Джо 
Байдена не была в восторге и от вза-
имодействия с Борисом Джонсоном, 
не говоря уже о перспективах кон-
тактов с Лиз Трасс. Как вспоминает 
Financial Times, свидетели первых 
переговоров главы МИД Великоб-
ритании и госсекретаря США Энто-
ни Блинкена в сентябре 2021 года со-

шлись во мнении, что диалог между 
двумя дипломатами получился «да-
леким от дипломатического». Так, 
госпожа Трасс поставила под сом-
нение концепцию, сформулирован-
ную в 1940-х годах еще Уинстоном 
Черчиллем, об «особых отношени-
ях» Британии и США. Она заявила, 
что отношения с Канадой, Япони-
ей и Мексикой у Лондона куда бо-
лее «особые». По словам неназван-
ных американских чиновников, 
разговор получился «грубым и на-
пористым», а Лиз Трасс высказыва-
ла «максималистские взгляды, не ду-
мая о последствиях».

Глава британского МИДа, обла-
дающая, по словам анонимных 
американских чиновников, «чер-
но-белым мышлением», нередко 
«раздражала своих американских 
коллег» своим радикализмом, пи-
шет Financial Times. Разногласия 
возникали даже по поводу укра-
инского кризиса, взгляды на кото-
рый у Вашингтона и Лондона, каза-
лось бы, совпадали. В то время как 
Белый дом давал понять, что США 
не добиваются смены режима в Мо-
скве, Лиз Трасс требовала от амери-
канских коллег занять более жест-
кую позицию по отношению к РФ 
и негодовала, что те не согласны 
это сделать. По мнению президен-
та Германского фонда Маршалла 
в США (Минюстом РФ внесен в спи-
сок нежелательных на территории 
РФ) Хизер Конли, британка, види-
мо, не сильно обеспокоена «прово-
цированием потенциальной эска-
лации» и не просчитывает риски, 
чего не скажешь об администрации 
в Белом доме.

С Лиз Трасс отчасти связан и один 
из самых опасных эпизодов укра-
инского конфликта, случивший-
ся после 24 февраля. Выступая 27 
февраля, глава МИД Великобрита-
нии допустила, что боевые дейст-
вия на территории Украины могут 
вылиться в полноценный конфликт 
между Россией и странами НАТО. 
В тот же день Владимир Путин 

на встрече с министром обороны 
Сергеем Шойгу и начальником Ген-
штаба ВС РФ Валерием Герасимовым 
заявил: «Высшие должностные лица 
ведущих стран НАТО допускают аг-
рессивные высказывания в адрес 
нашей страны, поэтому приказы-
ваю министру обороны и началь-
нику Генерального штаба перевес-
ти силы сдерживания российской 
армии в особый режим несения бо-
евого дежурства». Позднее, 5 марта, 
президент России пояснил, что при-
чиной приведения в повышенную 
готовность ядерных сил сдержива-
ния стали слова Лиз Трасс, которая 
«ляпнула, что НАТО может быть во-
влечено в конфликт».

Не все гладко и в отношениях го-
спожи Трасс с руководством Фран-
ции. В конце августа президент Эм-
манюэль Макрон подчеркнул, что 
все столкнулись бы с «серьезными 
проблемами», если бы Франция и Ве-
ликобритания не могли сказать, кто 
они друг другу — друзья или враги. 
Поэтому, заверил лидер Пятой респу-
блики, Париж всегда будет воспри-
нимать Великобританию как дру-
га, независимо от того, кто правит 
в Лондоне. Его слова стали ответом 
на предвыборную речь Лиз Трасс, 
в которой она сказала, что пока 
«не определилась, друг или враг» для 
Британии президент Франции. Гла-
ва МИД Соединенного Королевства 
крайне недипломатично отметила, 
что судить господина Макрона будет 
«по делам, а не по словам».

Во вторник Лиз Трасс и уходящий 
премьер Борис Джонсон отправятся 
в шотландский замок королевы Ели-
заветы II Балморал, где пройдут це-
ремонии сложения полномочий од-
ним и наделение ими другой. Из-за 
здоровья 96-летней монаршей осо-
бы традиционную встречу со старым 
и новым главами правительства 
пришлось перенести из Букингем-
ского дворца, чтобы не заставлять 
королеву возвращаться в Лондон 
из Шотландии.

Алексей Забродин

Вредная Лиза
Госпожа Трасс готовится стать премьером, а союзники Британии — 
к проблемам, связанным с этим событием

Премьер Сербии Ана Брна-
бич посетила 5 сентября Косо-
во — впервые с 2017 года, когда 
она возглавила правительство. 
Ее визит совпал с началом ре-
ализации достигнутой при по-
средничестве ЕС и США дого-
воренности между Белградом 
и Приштиной о взаимной отме-
не въездных документов, что 
на Западе сочли важным ша-
гом на пути к нормализации 
сербско-косовских отношений. 
Но в МИД РФ призывают быть 
настороже, предупреждая, что 
обстановка в Косово находится 
«на грани межэтнического кон-
фликта». С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
 Геннадий Сысоев.

Посещение Косово нынешний 
и будущий премьер Сербии Ана Бр-
набич (ей президент Александр Ву-
чич вновь на днях поручил форми-
рование правительства) ограничила 
тремя муниципалитетами на севе-
ре, где проживают преимуществен-
но сербы. Но и для этого ей при-
шлось получить предварительное 
согласие косовских властей. Бел-
град, в свою очередь, не стал возра-
жать против поездки в тот же день 
нескольких членов косовского пра-
вительства на юг Сербии, населен-
ный в основном албанцами.

Нынешний визит Аны Брнабич 
стал ее первым посещением Косо-
во за все время премьерства с лета 
2017 года. «Пусть Брнабич прие-
дет в Косово и увидит, что здесь все 
функционирует как в демократиче-
ском государстве, более демокра-
тическом и независимом, чем Сер-
бия»,— заявил накануне прибытия 
сербского премьера ее косовский 
коллега Альбин Курти. Сербская 
сторона обозначила цель визита 
иначе. «Поездка Аны Брнабич по-
сылает ясный сигнал, что мы при-
вержены миру и стабильности, 
но и сохранению сербов в этих кра-
ях»,— объявил Горан Ракич, лидер 
«Сербского списка», ведущей пар-
тии косовских сербов, поддержи-
ваемой Белградом и представлен-
ной в парламенте и правительстве 
Косово.

В том же духе высказывалась 
в ходе поездки и сама Ана Брнабич. 
Уже в первом пункте своего визита, 
в Северной Митровице, сербский 
премьер заявила: «Хочу послать яс-
ный сигнал мира и толерантности. 
Власти Сербии, включая президен-
та Александра Вучича, всегда были 
вместе с сербским сообществом Ко-
сово. Интерес Сербии и сербского 
народа — мир и стабильность». Она 
выразила надежду, что косовские 
власти будут привержены диало-
гу и «нахождению компромиссно-
го решения», которое, по ее словам, 
«необходимо для долгосрочной 
нормализации отношений между 
Белградом и Приштиной».

Значимости визиту сербского 
премьера на север Косово прида-
вало в первую очередь то, что он, 

по сути, совпал с началом реали-
зации достигнутой накануне до-
говоренности между Белградом 
и Приштиной о взаимной отмене 
въездных документов. В конце ав-
густа Сербии и Косово удалось ре-
шить проблему, которая грозила 
вылиться в новый конфликт между 
ними. Под нажимом США и ЕС Бел-
град согласился отменить въезд-
ные документы для граждан Косо-
во, а Приштина отказалась вводить 
их для проживающих в Косово гра-
ждан Сербии. Вступившее в силу 1 
сентября соглашение успешно реа-
лизуется.

Договоренность о взаимной от-
мене въездных документов на Запа-
де считают важным шагом на пути 
к нормализации сербско-косовских 
отношений и настаивают на неза-
медлительных новых шагах обеих 
сторон в этом направлении.

В воскресенье немецкий кан-
цлер Олаф Шольц и французский 
президент Эмманюэль Макрон на-
правили, по сути, идентичные 
письма лидерам Сербии и Косово. 
Назвав нынешний момент «опреде-
ляющим для безопасности Европы 
и стабильности Балкан», главы Гер-
мании и Франции напомнили Алек-
сандру Вучичу и Альбину Курти, что 
«полная нормализация отношений 
между Косово и Сербией имеет клю-
чевое значение для региона», и при-
звали их «проявить максимальную 
решимость и готовность прини-
мать трудные решения». В письмах 
Олаф Шольц и Эмманюэль Макрон 
сообщили о назначении своих спе-
циальных представителей по серб-
ско-косовскому урегулированию, 
которые присоединятся к эмисса-
ру ЕС на Балканах Мирославу Лай-
чаку и в ближайшее время посетят 
Приштину и Белград.

Внимательно следят за отноше-
ниями между Белградом и При-
штиной и в Москве. Но, в отличие 
от Запада, воспринимают ситуа-
цию в Косово с куда большим скеп-
тицизмом. Даже после достижения 
сербско-косовской договоренно-
сти об отмене въездных докумен-
тов в МИД РФ предупредили, что об-
становка в Косово «подошла к грани 
межэтнического конфликта», а «по-
среднические потуги Евросоюза 
высветили беспомощность еэсов-
цев, нежелание вступать в клинч 
со своевольной косовоалбанской 
верхушкой и даже потакание при-
штинским экстремистам».

В Белграде предупреждения 
МИД РФ по Косово официально 
не комментируют. Зато многие 
сербские СМИ, в том числе близ-
кие властям, жестко раскритико-
вали показанный на днях телека-
налом RT документальный фильм 
«Сербия: признаки войны. Ясное 
будущее косовского конфликта» 
(«Serbia: Signs of War. The stark fu-
ture of the Kosovo conflict»), сделав 
вывод, что он «раздувает пожар вой-
ны и подталкивает Сербию к воору-
женному конфликту».

Сербия дала 
премьерный показ 
в Косово
Россия и Запад видят  
косовскую ситуацию по-разному

В Кабуле в понедельник утром 
произошла беспрецедентная 
атака на российское посольство 
и дипломатов РФ. Взрыв прогре-
мел неподалеку от входа в кон-
сульский отдел, где в очереди 
стояли афганцы, подающие до-
кументы на российскую визу. 
В результате погибло шесть че-
ловек, включая двух сотрудников 
дипмиссии. Правительство Афга-
нистана, состоящее из предста-
вителей запрещенного в России 
движения «Талибан», сообщило 
о начале расследования и выра-
зило надежду на то, что инцидент 
не испортит отношения с Мо-
сквой. Вечером ответственность 
за теракт взяла на себя запре-
щенная в РФ группировка «Ис-
ламское государство» (ИГ).

Как рассказали в МИД РФ, теракт 
произошел в 10:50 по кабульскому 
времени. «В непосредственной бли-
зости от входа в консульский отдел 
посольства России неизвестный бо-
евик привел в действие взрывное 
устройство. В результате атаки по-
гибли два сотрудника дипмиссии, 
среди афганских граждан тоже есть 
пострадавшие. Посольство находит-
ся в плотном контакте со службами 
безопасности Афганистана, кото-
рые проводят расследование»,— за-
явили в ведомстве.

В Следственном комитете Рос-
сии рассказали, что председатель 

ведомства Александр Бастрыкин 
«поручил Главному следственному 
управлению возбудить уголовное 
дело по факту гибели сотрудников 
российского посольства». Следо-
вателям поручено «во взаимодей-
ствии с МИД РФ и правоохрани-
тельными органами Афганистана 
расследовать произошедшее и уста-
новить всех лиц, причастных к со-
вершенному преступлению».

«Взрыв был очень мощный, как 
будто это был не смертник, а за-
минированная машина или мо-
тоцикл,— рассказал „Ъ“ гражда-
нин России и Афганистана Яама 
Хакими, живущий неподалеку 
от посольства.— В том же квартале 
у меня расположен офис, и в нем 
тоже вылетели стекла. После этого 
жители западного Кабула созвани-
вались друг с другом и спрашивали, 
что же произошло. Как мне расска-
зали, дипломаты, которые погибли 
в результате взрыва, прямо перед 
этим вышли на улицу, чтобы со-
брать документы у тех, кто пришел 
получать российскую визу».

Другой собеседник „Ъ“ в Ка-
буле, пожелавший остаться не-
известным, рассказал о том, что 
«взрыв был похож на раскат гро-
ма». Он тоже дал понять, что, ско-
рее всего, террорист приехал на ав-
томобиле. «Мне рассказали, что, 
когда сотрудники посольства выш-
ли из консульского отдела, к ним 

подъехал автомобиль, после чего 
раздался направленный взрыв. 
Я шел по улице неподалеку и тоже 
его слышал»,— отметил собесед-
ник „Ъ“. 

Посольство России не назва-
ло имена своих погибших сотруд-
ников, но, как удалось узнать из-
данию «Sputnik Афганистан», это 
второй секретарь Шах Махмуд и не-
названный сотрудник отдела без-
опасности. Источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией, подтвердил эту 
информацию и отметил, что госпо-
дин Махмуд долгое время работал 
в МГИМО преподавателем персид-
ского языка. Другой источник „Ъ“ 
уточнил, что второй погибший был 
дежурным комендантом.

При этом официальная версия 
властей Афганистана пока заклю-
чается именно в том, что террорист 
был без машины и пытался зайти 
в толпу поглубже, но охрана по-
сольства сумела его заметить. «Се-
годня в 7-м районе Кабула силови-
ками был убит человек, который 
пытался пронести взрывчатые ве-
щества. В ходе инцидента произо-
шел взрыв, в результате которого 
многие наши соотечественники 
погибли и получили ранения. Рай-
он сейчас контролируется и из-
учается, начато расследование»,— 
написал в Twitter представитель 
правительства талибов Забихулла 
Муджахид.

Похожую в ерсию изложил 
и представитель полиции Кабула 
Халид Задран. Он рассказал, что 
смертник хотел зайти в толпу по-
глубже, но по нему открыли огонь. 
Тогда террорист, по всей видимо-
сти, активировал взрывное устрой-
ство. Господин Задран уточнил, что 
погибших в результате теракта ше-
стеро, причем все кроме сотрудни-
ков дипмиссии — афганские си-
ловики. Число раненых в разных 
источниках называют по-разному: 
от десяти до двадцати.

«У нас тесные отношения с Рос-
сией, и мы не позволим таким не-
гативным действиям врагов от-
рицательным образом сказаться 
на отношениях между двумя стра-
нами»,— заявил, в свою очередь, 
представитель МИД Афганиста-
на Абдул Кахар Балхи. И. о. главы 
ведомства Амир Хан Моттаки ве-
чером созвонился с российским 
министром иностранных дел Сер-
геем Лавровым, выразив Москве 
соболезнования и гарантировав 
проведение тщательного рассле-
дования.

Тема поднималась и в ходе мо-
сковской встречи Сергея Лаврова 
и министра иностранных дел Тад-
жикистана Сироджиддина Мухрид-
дина. События заставили минис-
тров отклониться от привычного 
протокола и начать встречу с мину-
ты молчания. «Стороны обменялись 

мнениями по широкому кругу акту-
альных вопросов российско-таджи-
кистанского сотрудничества, гло-
бальной и региональной повесток 
дня, включая ситуацию в Афганис-
тане»,— рассказали потом в МИД 
РФ. Напомним, что Таджикистан — 
это страна, которая критичнее всех 
в регионе настроена по отношению 
к движению «Талибан» и не поддер-
живает с ним дипломатических от-
ношений.

Отреагировали на теракт и дру-
гие государства. С осуждением по-
добного рода атак, призывом как 
можно быстрее найти виновных 
и соболезнованиями в адрес Рос-
сии выступили, в частности, Тур-
ция, Иран, Казахстан, Узбекистан, 
Киргизия, Армения. В свою оче-
редь, бывший президент Афга-
нистана Хамид Карзай, который 
остался жить в Кабуле при талибах, 
не просто сделал заявление, а даже 
созвонился со спецпредставителем 
президента России по Афганистану 
Замиром Кабуловым, чтобы выра-
зить соболезнования.

Отметим, что до прихода та-
либов к власти теракты воз-
ле посольств в Кабуле не были 
редкостью. Однако они преимуще-
ственно происходили в районе Ва-
зир Акбар Хан, где расположены 
представительства западных стран 
и компаний. Российская дипмис-
сия находится достаточно далеко 

от этого места и не подвергалась 
нападениям.

«Теракты в районе посольства 
России бывали и раньше, но они 
не были направлены против рос-
сийских дипломатов,— подтвер-
дил „Ъ“ директор Центра изучения 
современного Афганистана Омар 
Нессар.— На сегодняшний день 
единственная группировка, спо-
собная совершить подобное,— это 
„Исламское государство“». 

Вечером в понедельник ИГ дей-
ствительно взяло на себя ответст-
венность за организацию теракта. 
Об этом сообщило агентство Re-
uters со ссылкой на заявление бое-
виков движения в Telegram.

«Атака на российское посоль-
ство доказывает, что группиров-
ка „Талибан“ просто не способна 
обеспечивать безопасность и раз-
вивать страну,— заявил „Ъ“ в этой 
связи бывший афганский дипло-
мат и экс-сотрудник посольства Аф-
ганистана в Москве Гаус Джанбаз.— 
И это выгодно Пакистану, так как 
именно он стремится взять терри-
торию Афганистана под свой про-
текторат, если талибы покажут пол-
ную недееспособность. Они могут 
сделать это неформально, и страны 
региона даже согласятся, чтобы вся 
внешняя политика Афганистана 
и его внешнеэкономические связи 
контролировались Исламабадом».

Кирилл Кривошеев

Доверие Москвы к «Талибану» подорвано
Два сотрудника российского посольства в Кабуле погибли в результате теракта

Пока Лиз Трасс испытыва-
ет эйфорию в предвкуше-
нии своего премьерства,  
даже союзники Великоб-
ритании не без опаски смо-
трят в будущее своих отно-
шений с Лондоном 
ФОТО STEFAN ROUSSEAU / POOL / 

REUTERS
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Nikkei 225 27619,61 (–31,23)
РТС 1287,78 (+3,25)
FTSE 100 7287,43 (+6,24)

DAX 30 12760,78 (–289,49)
DJIA* 31318,44 (–337,98)
NASDAQ Composite* 11630,86 (–154,27)

*На 20:23. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.09.22
Австралийский доллар 41,3229
Английский фунт 70,1971
Белорусский рубль 23,6600
Датская крона 81,8351

Доллар США 60,9033
Евро 60,1408
Индийская рупия** 76,0430
Казахский тенге** 12,8904

Канадский доллар 46,4167
Китайский юань* 87,8418
Норвежская крона* 60,8796
СДР 79,1853

Сингапурский доллар 43,3599
Новая турецкая лира* 33,4316
Украинская гривна* 16,4902
Шведская крона* 56,1844

Швейцарский франк 61,9314
Японская иена** 43,4093
*За 10. **За 100. 

Квоты взяли с потолка
ОПЕК+ сокращает объем добычи нефти  
в ожидании ценовых ограничений российского экспорта

Крупнейшие страны—производите-
ли нефти впервые с мая 2020 года со-
кратили добычную квоту на октябрь. 
Несмотря на довольно высокие цены, 
участники сделки ОПЕК+ увидели уг-
розы в замедлении экономического 
роста в мире. Поскольку нынешняя 
квота ОПЕК+ и так существенно пре-
вышает реальную добычу картеля, ре-
шение снизить квоту выглядит сим-
волическим. Тем не менее, считают 
аналитики, оно демонстрирует реши-
мость ОПЕК+ защищать текущий уро-
вень цен на нефть, в том числе на фоне 
планов G7 ввести потолок цен на рос-
сийский нефтяной экспорт.

Страны ОПЕК+ 5 сентября впервые с мая 
2020 года решили сократить добычные кво-
ты — в октябре они уменьшатся на 100 тыс. 
баррелей (б/с) в сутки. Таким образом, участ-
ники сделки вернулись к уровню добычи, 
согласованному на август. Вице-премьер РФ 
Александр Новак связал решение ОПЕК+ 
с замедлением мировой экономики. Следу-
ющая встреча участников соглашения наме-
чена на 5 октября.

На сообщениях о решении ОПЕК+ но-
ябрьские фьючерсы на Brent на лондон-
ской бирже ICE подорожали почти на 4%, до 
$96,47 за баррель.

Предполагалось, что крупнейшие произ-
водители нефти смогут завершить к осени 
начатое в мае 2020 года соглашение ОПЕК+, 
которое предполагало суммарное сокра-
щение производства участниками сделки 
в 9,7 млн б/с. Затем квоты постепенно по-
вышались, но уже с осени 2021 года размер 
квот и реальные возможности стран ОПЕК+ 
по наращиванию добычи стали расходить-
ся. Ситуация усугубилась в 2022 году после 

введения западных санкций против Рос-
сии, из-за чего добыча в стране упала и пока 
так и не восстановилась до уровня февра-
ля. Все это в совокупности привело к тому, 
что уже в июле добыча ОПЕК+ отставала от 
уровня квот на 2,9 млн б/с. Свободные мощ-
ности по наращиванию добычи есть только 
у Садовской Аравии и ОАЭ, и, соответствен-
но, на практике изменение квот касается 

только добычи этих двух стран. По оценкам 
Reuters, в целом по ОПЕК свободные мощ-
ности могут составлять 2–2,7 млн б/с, что 
в любом случае не покроет отставание от 
целевого уровня.

Формально в сентябре РФ и Саудовская 
Аравия должны были увеличить добычу до 
11 млн б/с. Впрочем, как сообщал „Ъ“, РФ 
в августе, напротив, немного снизила до-

бычу, в основном за счет падения производ-
ства газового конденсата из-за сокращения 
добычи газа у «Газпрома». В этих условиях 
решение ОПЕК+ сократить квоты не столь-
ко влияет на объем предложения нефти, 
сколько посылает сигнал рынку о том, ка-
кую политику картель намерен проводить 
в дальнейшем. В середине августа глава 
Министерства энергетики Саудовской Ара-
вии Абдель Азиз бен Сальман заявил, что 
бумажный рынок нефти стал слишком во-
латильным, «находится в состоянии ши-
зофрении» и оторвался от рынка физиче-
ской нефти.

Решение ОПЕК+ о снижении квоты было 
принято вскоре после того, как страны G7 
заявили о намерении ввести потолок цен 
на экспорт нефти из России. 5 сентября 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков подтвердил, что РФ не будет постав-
лять нефть странам, вводящим такие огра-
ничения. «Заявления отдельных лидеров G7 
и рассматриваемые вопросы, касающиеся 
восстановления предельных цен на прио-
бретение российской нефти,— это тоже вно-
сит достаточно большие неопределенности 
для рынка»,— заявил вице-премьер Алек-
сандр Новак в эфире «России 24».

На фоне значительного падения нефтя-
ных котировок от максимума в сочетании 
с возможной рецессией мировой экономики 
ОПЕК+ выбрала путь символического сни-
жения добычи, чтобы послать сигнал рынку 
и поддержать цены на текущем комфортном 
для производителей уровне в районе $100 за 
баррель, считает Антон Усов из Kept. По его 
мнению, текущее решение ОПЕК+ не повли-
яет на планы по добыче в РФ, так как сниже-
ние символическое.

Дмитрий Козлов
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Остановка «Северного потока» на не-
определенный срок заставляет пере-
осмыслить всю текущую ситуацию 
в газовых отношениях России и ЕС. 
До сих пор РФ, пользуясь высокой за-
висимостью Европы от своих энер-
горесурсов, могла успешно доби-
ваться одностороннего изменения 
газовых контрактов (переход на ру-
бли) и одновременно поэтапно сни-
жать объем поставок, взвинчивая 
цены на газ в ЕС. Очевидно, основ-
ной целью было оказать давление 
на власти ключевых государств, что 
должно было способствовать урегу-
лированию текущих масштабных 
разногласий в сфере безопасности. 

Но очень важно и то, что такой под-
ход позволял как «Газпрому», так и го-
сударству (через НДПИ, экспортную 
пошлину на газ и дивиденды «Газпро-
ма») зарабатывать дополнительно 
триллионы рублей, несмотря на то 

что физический объем экспорта газа 
снижался. Ведь для Европы важнее 
было получать газ, пусть и по огром-
ной цене, чем вообще его лишиться.

Но теперь поставки упали так силь-
но, что ключевым странам Европы 
уже не имеет смысла идти на любые 
уступки. Так, 4 сентября, к примеру, 
отгрузки российского газа в Германию 
составили лишь около 5 млн кубоме-
тров из 270 млн кубометров потребле-
ния страны (меньше 2%). Поставки во 
Францию «Газпром» не ведет с конца 
августа. Неудивительно, что теперь 
канцлер Олаф Шольц и президент Эм-
манюэль Макрон согласны с премье-
ром Италии Марио Драги в том, что 
нужно ввести потолок цен на импорт-
ный российский газ.

Если такое решение будет приня-
то, Россия, разумеется, с ним не со-
гласится, и «Газпром», в соответствии 
с указом президента РФ от 31 марта, 
прекратит поставки клиентам, ко-
торые не полностью оплатят счета. 
И хотя цены на газ в Европе вновь 
вырастут, сам «Газпром» при этом ли-
шится примерно половины выручки, 
поскольку не имеет возможности пе-
ренаправить газ на другие рынки. Та-
кое развитие событий выглядит весь-
ма вероятным, поскольку странам 
Западной Европы уже, по сути, нече-
го терять. Но, разорвав эту болезнен-
ную газовую связь с РФ, не станут ли 
они еще менее склонны к компро-
миссному урегулированию разногла-
сий с Москвой?

Впрочем, в ЕС все еще есть страны, 
куда российский газ идет исправно — 
например, Венгрия. И если она не 
присоединится к решению о потолке 
цен — а формального способа заста-
вить Будапешт так поступить нет, по-
скольку в ЕС страны самостоятельно 
определяют энергетическую полити-
ку,— это создаст потенциально край-
не опасный для Европы прецедент.

Пока немецкие предприятия бу-
дут повально останавливаться из-за 
высоких цен на газ, а в Париже из-за 
нехватки электроэнергии отключат 
подсветку Эйфелевой башни, венгер-
ские потребители смогут спокойно 
жарить яичницу на завтрак, не опаса-
ясь, что это их немедленно разорит. 
Едва ли кто-то может сейчас сказать, 
к каким политическим последстви-
ям приведет этот контраст.

Теперь поставки  
российского газа 
упали так сильно,  
что крупнейшим  
странам Европы  
уже не имеет смысла 
идти на любые уступ-
ки, чтобы их получить

Цены с золотым обрезом
Бумажные книги дорожают и хуже продаются

Рынок книг в России демонстрирует 
спад продаж: в штуках по итогам года 
издатели ожидают снижения на 6% год 
к году и на 12% по сравнению с допан-
демийным 2019 годом. На спрос вли-
яет ухудшение покупательной способ-
ности населения. В деньгах рост может 
сохраниться из-за увеличения цен при-
мерно на 25% с начала года в связи с по-
дорожанием бумаги, красок и услуг ти-
пографий. Одним из важных рисков 
для книжного рынка во втором полу-
годии эксперты называют пиратство: 
на фоне потери зарубежных прав рас-
пространение могут получить в том 
числе любительские переводы и неле-
гальные копии.

Продажи бумажных книг в России в 2022 
году в штуках могут снизиться до 252 млн 
экземпляров, что на 6% меньше, чем в 2021 
году, и на 12,5% меньше, чем в дикризисном 
2019 году. Такой прогноз обнародовал генди-
ректор издательства «Эксмо» Евгений Капьев 
на отраслевой конференции в рамках Мос-
ковской международной книжной ярмарки 
5 сентября.

Основной причиной спада в издательстве 
называют снижение доходов и, как следст-
вие, покупательной способности населения. 
Рост рынка в деньгах, по оценке «Эксмо», 
пока сохраняется: по итогам года он соста-
вит 19% по отношению к 2021 году и 23% — 
к 2019-му, прогнозируемый объем продаж 
достигнет 118 млрд руб. По словам Евгения 
Капьева, причина в том, что в среднем цены 
на книги с начала года увеличились на 25%.

В других издательствах приводят похо-
жие прогнозы. Гендиректор «Альпины» Алек-
сей Ильин пояснил „Ъ“, что ожидает падения 
продаж в штуках по группе на 20%: «С начала 
года цены выросли в среднем на 10%, это не 
перекроет снижения продаж в штуках. Так 
что продажи снизятся на 6–10%».

Рост цен, по словам издателей, вызван 
в том числе возникшим весной дефицитом 
полиграфических мощностей, а также бу-
маги и красок на фоне санкций (см. „Ъ“ от 
11 марта и 13 апреля). Как пояснил замген-
директора АО «Первая образцовая типогра-
фия» Игорь Полтавцев, сейчас дефицита 
бумаги для книг уже нет, а европейские кра-
ски и клей заменяются аналогами из других 

стран и поставляются через параллельный 
импорт. Однако избежать роста цен не уда-
ется, признает топ-менеджер: на краски для 
книг они с начала года выросли в 2,5 раза, на 
клей — на 80–100%. Как уточнили „Ъ“ в ГК 
«Эксмо-АСТ», на 25% подорожала бумага для 
книг, на 32,2% — выросли цены типографий.

Рынок поддерживает художественная 
литература и онлайн-торговля. По данным 
«Эксмо», продажи художественных книг 
в денежном выражении вырастут в 2022 
году на 36%. Как отмечает господин Капьев, 
это «соответствует мировому тренду на рост 
интереса к фикшену». Интернет-магазины, 
по прогнозу издательства, увеличат реали-
зацию на 37%, до 40,8 млрд руб., и останутся 
крупнейшим каналом (до 44,8% от всех про-
даж). Директор по развитию бизнеса Ozon 
Анна Карпова в рамках конференции под-
твердила тренд, заявив о росте продаж бу-
мажных книг в сервисе с начала года на 33%.

Угрозой для книжного рынка во втором 
полугодии издатели называют рост пиратст-
ва на фоне потери иностранных новинок: по 
оценке Евгения Капьева, предложение со сто-
роны западных правообладателей упало бо-

лее чем вдвое (о том, что иностранные авторы 
и издательства остановили работу с РФ, „Ъ“ 
сообщал 21 марта). «Даже в случае согласия 
правообладателей оплата контрактов превра-
тилась из рутинного бизнес-процесса в слож-
ный квест. Я допускаю, что издатели, загнан-
ные в угол, перестанут выводить из продажи 
те произведения, контракты на которые им 
не продляют»,— говорит Алексей Ильин.

Помимо роста аудитории пиратских 
книжных ресурсов из-за снижения ассорти-
мента в магазинах есть риск развития рын-
ка любительских переводов зарубежных 
книг, отмечает член правления Ассоциа-
ции по защите авторских прав в интернете 
(представляет интересы крупных россий-
ских издательств) Максим Рябыко. Частич-
но решить проблему роста пиратства могло 
бы принятие законопроекта на базе анти-
пиратского меморандума (сейчас «Яндекс» 
удаляет ссылки на пиратское видео во вне-
судебном порядке), говорит он: «Есть над-
ежда, что проект будет обсуждаться в осен-
нюю сессию, но в целом издатели ждут его 
принятия уже несколько лет».

Валерия Лебедева

Россия примостилась к Китаю
«БТС-Мост» может построить погранпереход в Амурской области

«Бамтоннельстрой-Мост» Руслана Бай-
сарова и Газпромбанк рассматривают 
возможность участия в строительстве 
железнодорожного моста через Амур 
для восстановления погранперехода 
Джалинда—Мохэ. Поначалу переход 
планируют запустить в смешанном ре-
жиме — судами летом и автотранспор-
том зимой, а потом перейти к стро-
ительству железнодорожного моста, 
для чего также потребуется восстано-
вить участок железнодорожного пути 
до Джалинды протяженностью 60 км. 
Проект пока проходит предваритель-
ное ТЭО, однако уже включен в планы 
Минтранса.

«Бамтоннельстрой-Мост» и Газпромбанк 
могут принять участие в строительстве но-
вого железнодорожного погранперехода 
в Китай Джалинда—Мохэ. «Очень интерес-
ный проект, в ближайшее время мы с Газ-
промбанком сделаем совместное предло-
жение, и если правительство Амурской 
области поддержит, мы приступим и к этому 
проекту»,— заявил на встрече с правительст-

вом Амурской области 5 сентября основной 
акционер «БТС-Мост» Руслан Байсаров.

В Газпромбанке подтвердили, что заинте-
ресованы в финансировании этого проекта.

Смешанный пункт пропуска Джалинда 
функционировал до 2008 года. Сейчас, по 
данным администрации Амурской области, 
в нем отсутствуют здания, сооружения, ком-
муникации, оборудование и даже огражде-
ния, их восстановление невозможно.

Новый переход планируют строить в два 
этапа. На первом этапе планируется создать 
смешанный погранпереход — в период на-
вигации судами, а в период ледостава — ав-
тотранспортом. На втором этапе планиру-
ется построить железнодорожный переход 
с мостом через Амур. Сейчас проект находит-
ся в стадии финансово-экономического обо-
снования, стоимость его не раскрывается.

«Ведомости» в конце июля писали со 
ссылкой на презентацию Минтранса, что 
переход Джалинда—Мохэ числится среди 
трех погранпереходов и тысяч километров 
путей, на которые планируют выделить 
$30,8 млрд до 2030 года.

Грузовая база перехода в презентаци-
онных материалах области оценивается 
в 20 млн тонн угля, металла, руды и гене-
ральных грузов в год. Однако сами предста-
вители области оценивают ее выше: 20 млн 
тонн из Кузбасса, 20 млн тонн — из южной 
Якутии и еще минимум 5 млн тонн локаль-
ных грузов, в том числе продукции мета-
нольного завода (проект группы ЕСН Григо-
рия Березкина).

Существуют две основные проблемы. 
Первая — необходимость полной модерни-
зации железнодорожной ветки от Сковоро-
дино до Джалинды протяженностью 60 км. 
По данным правительства области, в этот 
проект в принципе готово инвестировать 
ОАО РЖД. С китайской стороны также по-
надобятся вложения, так как Мохэ удален 
от границы примерно на такое же рассто-
яние. В ОАО РЖД от комментариев „Ъ“ от-
казались, отметив, что параметры проекта 
подлежат уточнению.

Вторая проблема — строительство мо-
ста, для которого сейчас выбирается опти-
мальный створ. В данный момент, по дан-

ным обладминистрации, определяются 
предварительные технико-экономические 
параметры, формируется группа партне-
ров — технических, финансовых и логи-
стических.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров полагает, что сейчас, когда Китай, 
очевидно, становится основным и безаль-
тернативным торговым партнером России, 
новые погранпереходы нужны как никог-
да, поскольку они позволяют разгрузить 
подходы к портам Дальнего Востока. Сей-
час не нужно опасаться, что подобная ин-
фраструктура останется невостребованной, 
говорит он,— загружено будет все. «Да, Ки-
тай продолжит ограничивать темпы при-
емки российских грузов из-за политики ну-
левой терпимости к коронавирусу, но мы 
с этим ничего не можем сделать — можем 
лишь развивать инфраструктуру со своей 
стороны, координируя с китайскими парт-
нерами меры, обеспечивающие ускорение 
операций и гарантии безопасности гру-
за»,— считает он.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Правительство в этом году за-
пустило программу субсидиро-
вания установки электрозаряд-
ных станций (ЭЗС) российско-
го производства для электромо-
билей. По планам правительст-
ва, к 2024 году в РФ должны ра-
ботать уже 3 тыс. станций. По-
лучится ли выполнить планы 
и когда этот бизнес станет при-
быльным без помощи государ-
ства, „Ъ“ рассказал заместитель 
гендиректора по развитию гра-
жданской продукции АО КРЭТ 
(входит в «Ростех») Максим  
Моторин.

— Правительство запустило про-
грамму поддержки развития сети 
ЭЗС в 15 регионах. Вы в ней уча-
ствуете?
— Основными участниками про-
граммы являются операторы сети за-
рядных станций — наши заказчики. 
Операторы приобретают произве-
денное нашим концерном оборудо-
вание, занимаются его установкой, 
обслуживанием и оказывают услуги 
по зарядке.
— Почему вы не хотите сами стать 
оператором?
— Идею стать оператором мы отло-
жили на более зрелую стадию разви-
тия этого рынка. С учетом текущей 
внешнеполитической ситуации ряд 
прогнозов по приросту экологично-
го транспорта и масштабный запуск 
серийного производства отечест-
венного электротранспорта скорее 
пойдут по пессимистическому сце-
нарию. На данном этапе крайне 
важно для развития рынка разра-
ботать и произвести в нужном объ-
еме продукт с высоким уровнем ло-
кализации.
— Рекомендованная цена одной 
ЭЗС составляет 3 млн руб. Вы укла-
дываетесь в эту цену?
— Немного поясню. Оператор имеет 
возможность компенсировать 60% от 
стоимости ЭЗС, но не более 1,86 млн 
руб., и до 30% от стоимости техноло-
гического присоединения к электро-
сетям, но не более 900 тыс. руб. Пу-
тем простых расчетов цена станции, 
за которую оператор получит субси-
дию от государства, равна 3,1 млн 
руб. Зарядные станции АО КРЭТ сто-
ят 3,6 млн руб., что чуть выше ре-
комендованной цены. Но мы даем 
гарантию 60 месяцев на оборудова-
ние, чем пока не может похвастаться 
ни один производитель.
— Есть ли проблемы с импортны-
ми комплектующими?

— Внешняя политика внесла свои 
коррективы и в графики поставок 
комплектующих, и в структуру рын-
ка в целом. Ушли иностранные кон-
куренты, что, безусловно, открыло 
нам новые возможности. Мы рабо-
таем в тесной связке с компаниями 
«Ростеха», перестроили логистиче-
ские схемы и учли новые реалии 
в графике производства, дефицита 
не испытываем, продукция в необ-
ходимом объеме выпускается пред-
приятиями.
— В прошлом году в России рабо-
тало около 600 ЭЗС. Правительст-
во хочет увеличить их количество 
до 3 тыс. к 2024 году. Планы вы-
полнимы?
— Весь мир переходит на электро-
транспорт, чтобы уменьшить объем 
вредных выбросов. Развитие элек-
тротранспорта напрямую зависит 
от развития зарядной инфраструк-
туры. Мы как производители готовы 
обеспечить рынок программно-ап-
паратным решением в требуемом 
объеме. Вопрос в другом: будет ли 
спрос на созданную инфраструкту-
ру. Безусловно, ряд государствен-
ных мер поддержки подталкивает 
отечественных автопроизводителей 
к прогрессу. Однако пока не решен 
вопрос с производством батарей — 
основной и самой затратной состав-
ляющей в электромобиле. Этот во-
прос сегодня прорабатывается на 
уровне «Ростеха».
— Какую долю рынка вы хотите 
занять в программе субсидирова-
ния ЭЗС?
— Текущая доля рынка по станциям 
переменного тока — 25%, постоян-
ного тока — 18%. Уже в следующем 
году планируем нарастить долю до 
30–35%. Рынок поставщиков реше-
ний зарядной инфраструктуры фор-
мируется. Учитывая ограничения 
по оборотным активам и производ-
ственным мощностям наших кон-

курентов, мы прогнозируем рост те-
кущей доли нашего предприятия до 
35–45%.
— Как продвигаются конкурсы по 
выбору операторов в регионах?
— Операторы заявляются в про-
фильные министерства с указани-
ем планируемого к поставке обору-
дования и проработанных локаций 
под установку. Локации отбирают-
ся по критериям: в частности, на-
личие электросетевой мощности 
или возможность ее подвести, на-
личие точек притяжения в шаговой 
доступности — время зарядки элек-
тромобиля составляет 15–40 минут. 
Пока ряд механизмов по взаимодей-
ствию игроков рынка полноценно 
не отработан на практике, процедур-
ные вопросы решаются не так опера-
тивно, как хотелось бы.
— В каких регионах вы участвуе-
те в конкурсах вместе с операто-
рами?
— Концерн во взаимодействии с опе-
раторами ведет работу во всех реги-
онах, указанных в дорожной кар-
те по развитию электромобильного 
транспорта. Это Московская, Ленин-
градская, Нижегородская области, 
Краснодарский край, Сахалин, Та-
тарстан, Крым и Севастополь, феде-
ральная трасса М-4 «Дон».
— В технические параметры ЭЗС 
добавили обязательный китай-
ский разъем GB/T. Считаете ли это 
правильным?
— Да. Количество электромобилей 
в России будет увеличиваться. Сре-
ди импортных марок преимущест-
во у китайских моделей, поскольку 
есть проблемы с поставками евро-
пейских машин в Россию. Сегодня 
основной парк электротранспорта 
в РФ представлен машинами с разъ-
емом CHAdeMO. Есть и европейские 
электромобили, но в перспекти-
ве, полагаю, CCS потеряет позиции 
из-за отказа Европы от экспорта.
— Когда установка ЭЗС станет 
прибыльным бизнесом без суб-
сидий?
— Мировой опыт демонстрирует, 
что первичный период формиро-
вания рынка 15–20 лет происходит 
при участии государства в форме 
стимулирующих механизмов. Гово-
рить о прибыльном бизнесе на за-
рядных станциях преждевременно. 
Скорее это период 2027–2030 годов.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13323

«Говорить о прибыльном бизнесе  
на зарядных станциях 
преждевременно»
Замгендиректора КРЭТ Максим Моторин  
о развитии зарядных станций для электромобилей

Входящая в «ИКС-Холдинг» груп-
па Yadro приобрела разработчика 
софта для оптимизации работы 
систем хранения данных (СХД) 
«Рэйдикс». Источники „Ъ“ оце-
нивают актив в 500–600 млн руб. 
Участники рынка считают, что 
с «Рэйдикс» Yadro получит техно-
логии, разработка которых само-
стоятельно заняла бы до трех лет. 
На фоне ухода с рынка зарубеж-
ных производителей СХД россий-
ские существенно увеличили объ-
емы продаж, но, по мнению экс-
пертов, динамике угрожает рост 
параллельного импорта.

Вендор вычислительной техни-
ки Yadro (входит в «ИКС-Холдинг») за-
крыл сделку по покупке у основате-
ля и гендиректора Андрея Федорова 
и структур «Ростелекома» 100% разра-
ботчика софта для оптимизации ра-
боты систем хранения данных (СХД) 
ООО «Рэйдикс». В Yadro „Ъ“ назвали 
приобретение «важным шагом в ре-
ализации стратегии выхода в новые 
сегменты рынка СХД». Из данных 
в «СПАРК-Интерфакс» следует, что 
смена владельцев состоялась 2 сентя-
бря. В Yadro не раскрыли сумму сдел-
ки, но источник, знакомый с ходом 
переговоров, говорит, что 100% «Рэй-
дикс» оценили в 500–600 млн руб.

По данным kartoteka.ru, ООО 
«Рэйдикс» учреждено в 2011 году 
в Санкт-Петербурге Андреем Фе-
доровым. В 2016 году венчурный 
фонд «Ростелекома» «КоммИТ Кэпи-
тал» выкупил у господина Федоро-
ва 30% компании за 100 млн руб., пи-
сали «Ведомости». В «Ростелекоме» 

„Ъ“ пояснили, что инвестиция была 
успешной: «на выходе фонд получил 
сумму, более чем в два раза превыша-
ющую первоначальные вложения». 
По итогам 2021 года выручка «Рэй-
дикс» составила 119 млн руб., а чи-
стая прибыль — 10 млн руб.

После начала военных действий 
на Украине и последовавших за ними 
санкций российские власти опаса-
лись возможного дефицита вычисли-
тельной техники: крупнейшие по-
ставщики СХД и серверов (HP, Huawei 
и Dell) приостановили поставки и от-
грузку оборудования. По оценке со-
беседника „Ъ“, близкого к Минпром-
торгу, ситуация способствовала росту 
продаж российских производителей: 
«Думаю, что к концу года все произ-
водители, не только Yadro, в среднем 
увеличат продажи на 50–100%». Од-
нако, уточняет источник „Ъ“, сохра-
нению динамики в следующем году 
помешает параллельный импорт 
и «оборудование от китайских произ-
водителей второго эшелона».

• По итогам четвертого квартала 
2021 года в Россию было поставлено 
СХД на $211,51 млн, оценивали в IDC. 
Лидерами по поставкам в деньгах бы-
ли Huawei (39,1%), Yadro (20%) и Dell 
(9,5%). По объему мощностей первым 
оказалась группа Yadro, за ней следу-
ют Huawei и Dell. Во втором кварта-
ле 2022 года ввоз в Россию серверов со-
кратился в четыре-пять раз в денеж-
ном выражении по сравнению с нача-
лом года, сообщали «Ведомости» 30 ав-
густа со ссылкой на источник.
По словам совладельца «Система-

тики» Леонида Гольденберга, сейчас 

российский рынок не испытывает 
нехватки СХД младшего и средне-
го класса, которые как производят-
ся в России, так и ввозятся из-за ру-
бежа: «Есть определенные трудности 
с тяжелыми высокопроизводитель-
ными системами хранения данных, 
которые размещают в ЦОД, но и они 
так или иначе поступают в страну». 
Господин Гольденберг считает, что 
покупка «Рэйдикс» нужна Yadro, что-
бы получить команду специалистов, 
а также готовые технологии, разра-
ботка и внедрение которых с нуля за-
няли бы до трех лет. «„Рэйдикс“ раз-
работала ПО, которое распределяет 
нагрузку на СХД, увеличивая ско-
рость загрузки/выгрузки данных, 
у этих решений есть ниша»,— пояс-
няет эксперт.

Гендиректор дата-центра и об-
лачного провайдера Oxygen Павел 
Кулаков также считает этот сегмент 
ПО перспективным в текущих усло-
виях. Системы хранения данных — 
это, прежде всего, высокоинтеллек-
туальный аппаратно-программный 
комплекс, отмечает господин Кула-
ков: чтобы запустить СХД, тебе ну-
жен лицензионный ключ вендора. 
После его введения на оборудова-
нии начинает работать специализи-
рованное ПО, которое и превращает 
отдельные единицы оборудования 
в систему, уточняет эксперт. Если 
компания будет не только собирать 
в стране оборудование, но и писать 
под него свой софт, полагает госпо-
дин Кулаков, РФ «получит отечест-
венные системы хранения данных».

Никита Королев

Yadro закодировалось
ГК купила разработчика софта для систем хранения данных

Последний летний месяц стал 
лучшим в этом году для рын-
ка коллективных инвестиций. 
По итогам августа частные ин-
весторы вложили в рознич-
ные фонды почти 5,2 млрд руб. 
Интерес отмечается к наибо-
лее консервативным фондам 
облигаций и денежного рын-
ка. Из более рисковых фондов 
акций оттоки продолжаются, 
хотя и меньшими темпами, чем 
раньше.

В августе активность частных ин-
весторов на рынке коллективных 
инвестиций заметно выросла. По 
данным Investfunds, объем привле-
чения в розничные фонды составил 
5,16 млрд руб. Это в девять раз выше 
показателя июля и максимальный 
месячный результат в 2022 году. Ос-
новной рост произошел за счет от-
крытых фондов (ОПИФы), чистые 
вложения в которые выросли более 
чем в два раза, до 4,6 млрд руб. В бир-
жевые фонды (БПИФы) поступило 
чуть более 500 млн руб., лишь ча-
стично компенсировав отток в июле.

Росту популярности коллектив-
ных инвестиций способствовали 
низкие ставки по банковским вкла-
дам. В течение августа средняя мак-
симальная ставка крупнейших бан-
ков оставалась ниже 7% годовых, 
минимума с октября 2021 года. По 
сравнению с пиковым значением 
в начале марта ставка упала почти 
втрое. Руководитель отдела продаж 
УК «Первая» Андрей Макаров от-
мечает частичный возврат средств 
из депозитов в инструменты дове-
рительного управления. «На фоне 
снижения ставок по вкладам и за-
вершения сроков вкладов с повы-
шенными ставками клиенты ищут 
возможности повышения доходно-
сти своих инвестиций»,— поясня-
ет директор департамента управ-
ления активами «Альфа-Капитала» 
Виктор Барк.

В таких условиях основной при-
ток средств обеспечили управляю-
щие компании, агентами по про-

даже паев которых выступают 
крупные банки. Лидером по привле-
чению за отчетный период стала УК 
«Райффайзен Капитал», чистый при-
ток средств в паевые фонды которой 
составил почти 4,3 млрд руб. В фон-
ды УК «Первая» поступило почти 
1,8 млрд руб., «Альфа-Капитал» при-
влекала в розничные ПИФы свыше 
1,2 млрд руб.

Основной объем инвестиций 
пришелся на консервативные фон-
ды — облигаций и денежного рын-
ка. По данным Investfunds, за месяц 
клиенты вложили в них 1,5 млрд 
руб. и 2,6 млрд руб., тогда как в июле 
притоки составили 0,45 млрд руб. 
и 0,38 млрд руб. соответственно.

Инвесторов привлекают доход-
ности. По данным Investfunds, за 
шесть месяцев крупнейшие фонды 
облигаций принесли инвесторам 
10–28%, фонды денежного рынка — 
5,8–6,6%. Причем последняя катего-
рия показывала прирост стоимости 
пая и в периоды падения рынка, так 
как зарабатывает средства на корот-
ких облигациях и операциях обрат-
ного репо. В феврале паи таких фон-
дов подорожали в пределах 0,5% на 
фоне снижения стоимости паев фон-
дов рублевых облигаций на 5–15%.

Продолжился отток средств из бо-
лее рисковых инструментов — фон-
дов акций, хотя и меньшими темпа-
ми, чем раньше. За месяц клиенты 
вывели из них 0,34 млрд руб. против 
1,27 млрд руб. месяцем ранее. В пер-
вую очередь оттоки происходили из 

фондов, ориентированных на ино-
странные активы (чистый отток по-
чти 800 млн руб.). В ПИФы с россий-
скими акциями приток составил 
превысил 400 млн руб. «Рост интере-
са к российским фондам акций объ-
ясняется прежде всего тем, что инве-
сторы избегают инфраструктурных 
рисков»,— отмечает гендиректор 
УК «Тинькофф Капитал» Руслан Му-
чипов. К тому же, по его словам, по 
требованию регулятора участники 
рынка сократили маркетинговую 
активность по продвижению ино-
странных ценных бумаг и продук-
тов на их основе.

Управляющие компании ожи-
дают дальнейшего восстановления 
рынка на фоне шагов ЦБ по сниже-
нию ключевой ставки, что усилит пе-
реток средств клиентов с депозитов. 
И в первую очередь притоков ждут 
в фонды облигаций, доходности ко-
торых превышают ставки по вкла-
дам. Ожидание дальнейшего смяг-
чения фискальной политики ЦБ 
создает основания для получения 
дополнительной доходности обли-
гационных фондов в долгосрочной 
перспективе, отмечает Виктор Барк. 
Привлечения в фонды акций будут 
зависеть от дальнейшей динамики 
российского рынка, а также выплат 
дивидендов со стороны российских 
эмитентов. Последние новости (см. 
„Ъ“ от 31 августа), считает Андрей 
Макаров, «носят преимущественно 
позитивный характер».

Виталий Гайдаев

Инвесторы 
законсервировались
Низкорисковые фонды привлекли  
наибольший объем средств

2020 2021 2022

ОПИФы
БПИФы

ЧИСТЫЕ ПРИТОКИ И ОТТОКИ В РОЗНИЧНЫЕ ИНВЕСТФОНДЫ В 2020–2022 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Цены на услуги инкассации 
в ближайшее время могут на 
30% подорожать, утверждают 
источники „Ъ“ на рынке. В по-
следние месяцы негативное 
влияние на него оказывало сни-
жение объемов бизнеса на фоне 
девалютизации, активного пе-
рехода на электронный доку-
ментооборот и падения спро-
са на рубли. Инкассация и до на-
чала текущего кризиса в России 
не всегда была прибыльна, а те-
перь крупнейшие игроки наме-
рены поднять расценки до уров-
ня безубыточности.

Как рассказали „Ъ“ два источника 
на рынке инкассации, его крупней-
шие игроки — Сбербанк, «Росин-
кас» (входит в структуру Банка Рос-
сии) и «Инкахран» (входит в группу 
МКБ) — планируют начать повышать 
тарифы на свои услуги. Собеседник 
„Ъ“ среди банкиров уточнил, что 
речь идет о подорожании «до уров-
ня самоокупаемости». Источник „Ъ“ 
на рынке розничной торговли сооб-
щил, что некоторые федеральные 
торговые сети были предупрежде-
ны их партнерами, осуществляющи-
ми инкассацию, о повышении тари-
фов на 30%.

По словам одного из собесед-
ников „Ъ“, в инкассации «все не-
сут убытки» из-за низких тарифов, 
на уровне 300 руб. за заезд. «В Евро-
пе заезд к клиенту стоит около €100, 
а у нас — 300–500 руб. Причем быва-
ли тарифы у „Финчера“ (в сентябре 
2021 года ЦБ аннулировал лицензию 
НКО по ходатайству самой организа-
ции.— „Ъ“), который закрылся, и по 
100 руб. за заезд»,— подчеркивает со-
беседник „Ъ“. Сейчас, по его словам, 
«убытки всем надоели» и игроки, 
причем независимо друг от друга, 
начали говорить о повышении цен.

• По данным BusinesStat, в 2019 го-
ду объем перевозимой наличности 
превысил 30,6 трлн руб. На фоне 
пандемии агентство прогнозирова-

ло падение оборота инкассируемых 
денежных средств на 8,5% и дости-
жения 24,9 трлн руб. в 2024 году.  
Согласно отчетности «Росинкаса», 
его выручка снизилась с 17,8 млрд 
руб. в 2019 году до 14,4 млрд руб.  
в 2021 году. При этом чистая  
прибыль в 2019 году в размере 
260 млн руб. сменилась убытком  
в 250 млн руб. в 2021 году. У «Ин-
кахрана» в 2019–2020 годах убыток 
превышал 300 млн руб. и в 2021 году 
сменился прибылью в 55 млн руб.

В «Росинкасе» уточнили, что еще 
с прошлого года ведут работу по по-
вышению эффективности текущих 
процессов, в том числе и путем «пе-
ресмотра тарифных решений». «Это 
системный процесс, так как рента-
бельность услуг зависит в том числе 
и от параметров бизнеса клиентов, 
тариф для которых был сформиро-
ван исходя из объемов заявок, сумм 
инкассированных средств и так да-
лее»,— пояснили в компании.

По словам источника „Ъ“, зна-
комого с рынком инкассации, 
в «Инкахране» сохраняли «доволь-
но низкие тарифы,» потому что боль-
шинство клиентов были подра-
зделениями банков и сама услуга 
воспринималась скорее как допол-
нительная опция, а не бизнес. «Долго 
идея была такая — мы цены снизим, 
всех клиентов переманим, а потом 
поднимем и заработаем денег»,— по-

ясняет он. В «Инкахране» и Сбербан-
ке не ответили на запросы „Ъ“.

Эксперты отмечают, что после на-
чала военных действий на Украине 
и изоляции российской финансовой 
системы положение инкассаторов 
ухудшилось. По словам председателя 
правления Национального платеж-
ного совета Алмы Обаевой, «валюту 
они сейчас почти не возят, по доку-
ментам тоже объем снижается, пото-
му что бизнес активно переходит на 
электронный документооборот, оста-
ются рубли, на которые несколько 
месяцев был ажиотажный спрос, но 
сейчас и он спал». При этом, поясня-
ет эксперт, инкассация всегда была 
низкомаржинальной — еще недав-
но она оплачивалась дешевле эквай-
ринга (0,8% против 1,5–2%), поэтому, 
например, многие автодилеры не 
принимали оплату картами.

Изменились и расходы компаний 
в связи с санкциями. По данным Ас-
социации организаций в сфере на-
личного денежного обращения, ин-
кассации и перевозки ценностей 
(АНДО), в 2020 году 60% расходов 
приходилось на фонд оплаты труда, 
на амортизацию 6% и на ремонт — 
4%. Теперь эти соотношения серьез-
но меняются.

Как пояснил вице-президент Ас-
социации банков России Алексей 
Войлуков, инкассация производит-
ся на импортных автомашинах, а их 
стоимость и обслуживание подня-
лись в 1,5–2 раза. В «Росинкасе» под-
тверждают, что значимой статьей 
затрат в инкассации является содер-
жание специализированного авто-
транспорта, кассового оборудования 
и расходных материалов, стоимость 
которых выросла более существен-
но и повлияла на себестоимость 
инкассации в целом. Алма Обаева 
подтверждает, что для выживания 
инкассаторы вынуждены повышать 
расценки.

Максим Буйлов,  
Анатолий Костырев

Это бизнеса инкассается
В условиях падения оборота перевозка наличных денег  
может подорожать

24,9 триллиона 
рублей
может составить 
 объем перевозимой 
инкассаторами 
наличности  
в 2024 году
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Братья по окружию
Кого может заинтересовать российская 
кибербезопасность

В ближайшие годы отечествен-
ные софт и услуги для защи-
ты IT-систем будут востребова-
ны в 18 дружественных стра-
нах — от Китая до Казахстана 
и Узбекистана, ожидают в фон-
де «Центр стратегических раз-
работок» (ЦСР). Но пока благо-
приятные условия для экспор-
та IT даже при дружественных 
дипломатических отношени-
ях у России сохраняются лишь 
в Узбекистане, Казахстане, Па-
кистане, Белоруссии, Бангла-
деш и Египте, а препятствия ле-
жат не в технологической, а по-
литической плоскости, говорят 
эксперты.

„Ъ“ ознакомился с прогнозом 
экспортного потенциала россий-
ских решений в области кибербез-
опасности, который подготовил 
ЦСР (некоммерческая организация, 
разрабатывающая стратегии долгос-
рочного развития экономики РФ). 
По оценке ЦСР, 18 стран заинтересо-
ваны в покупке российских продук-
тов и услуг. Среди них, в частности, 
Китай, Бразилия, Индия, Турция, Са-
удовская Аравия и Израиль.

Но у 8 из 18 стран отмечаются вы-
сокие риски, как политические, так 
экономические. Так, в Бразилии 
рынок не насыщен, однако высока 
конкуренция с мировыми вендора-
ми. В Китае и Вьетнаме российские 
IT-решения могут быть вытеснены 
локальными продуктами, а в Турции 
«высокие политические риски», пи-
шет ЦСР. В перечне наиболее благо-
приятных стран для экспорта назва-
ны Узбекистан, Казахстан, Пакистан, 
Белоруссия, Бангладеш и Египет.

По прогнозу ЦСР, крупнейший 
рынок, который заинтересован в по-
купке российских решений для ки-
бербезопасности,— Китай, к 2026 
году весь этот рынок в стране до-
стигнет $24,2 млрд. На последнем 
месте Кыргызстан, где объем про-
даж решений по кибербезопасности 
к 2026 году составит всего $9,8 млн. 
По оценке ЦСР, «60–70% мирового 
рынка приходится на средства за-
щиты информации, 30–40% — на 

услуги». По данным Allied Market Re-
search, приведенным в исследова-
нии, к 2030 году мировой рынок до-
стигнет объема $478,68 млрд.

Российский рынок кибербез-
опасности к 2026 году может вы-
расти с 186 млрд до 469 млрд руб. 
(до $7 млрд по курсу ЦБ на 5 сентя-
бря), прогнозировал ранее ЦСР (см. 
„Ъ“ от 2 августа). Сейчас его круп-
нейшие (по выручке) участники — 
«Лаборатория Касперского» (13%), 
Positive Technologies (9%) и «Инфо-
ТеКС» (9%). После начала военных 
действий на Украине часть экспер-

тов оценивала потери всей россий-
ской IT-отрасли на внешних рынках 
из-за санкций в 300 млрд руб., око-
ло 50% от прежнего объема экспор-
та (см. „Ъ“ от 17 июня).

У каждого зарубежного рынка 
свои особенности, например вопро-
сы регулирования в сфере кибербез-
опасности, подходы к защите пер-
сональных данных, конкурентная 
среда, отмечает директор по раз-
витию бизнеса «Лаборатории Кас-
перского» Андрей Ефремов. «Чтобы 
успешно продавать продукты и сер-
висы на любом заметном рынке, тре-
буются их локализация, создание си-
стемы технической и юридической 
поддержки»,— говорит он.

Россия сегодня — это «киберполи-
гон» для всего мира, считают в Posi-
tive Technologies. «Наши средства 
защиты разрабатываются под дав-
лением большого количества атак, 
и мы отрабатываем их в реальных 
условиях и в сжатые сроки»,— от-
мечают там. Россия может предло-

жить свои решения в качестве «тре-
тьего мнения» и гарантии того, что 
безопасность информационных ре-
сурсов не будет зависеть от одного 
производителя, «интересантами мо-
гут быть Турция, Саудовская Аравия 
и Индонезия», добавляют в Positive 
Technologies.

Важно уйти от продажи отдель-
ных лицензий в сторону платфор-
менного подхода, считает председа-
тель совета директоров SearchInform 
Лев Матвеев. «Нужны вывод ком-
плексных решений на иностранные 
рынки, открытие центров ИБ-аут-
сорсинга, обучение специалистов 
на местах, а также расширение пол-
номочий послов и их работы с циф-
ровыми атташе, ориентированны-
ми на продвижение российских 
IT-продуктов»,— говорит он. Пока 
этот метод развит очень слабо, и нет 
единого подхода к укреплению экс-
порта, считает эксперт, «нужно при-
нять „дорожную карту“ и сделать 
экспорт IT приоритетом на уровне 
нацпрограмм». Но горизонт окупае-
мости подобных мероприятий — не 
менее трех-четырех лет, предупре-
ждает Лев Матвеев.

Основные препятствия экспор-
та решений для кибербезопасности 
в ближайшее время будут лежать 
в политической плоскости, говорит 
консультант ПИР-Центра Олег Шаки-
ров. Из-за военных действий на Ук-
раине и противостояния с Западом 
российским компаниям тяжелее ве-
сти бизнес за рубежом, «сейчас за-
рубежным контрагентам проще не 
рисковать и выбрать нероссийско-
го вендора», отмечает он. Также по 
действиям ряда компаний с россий-
скими корнями видно, что они хо-
тят репутационно отдалиться от Рос-
сии, добавляет господин Шакиров. 
Это не значит, уточняет он, что зару-
бежные рынки закрыты, экспертиза 
российских компаний по-прежне-
му конкурентоспособна, но «теперь 
им нужно прилагать дополнитель-
ные усилия и мириться с неопреде-
ленностью в виде возможных новых 
 ограничений».

Татьяна Исакова

Инвесторы трясут яблони
«АФГ Националь» и Volga Group  
могут продать общий садоводческий бизнес

В российской садоводческой от-
расли намечается крупная сдел-
ка. Агрохолдинг «АФГ Нацио-
наль» и Volga Group Геннадия 
Тимченко могут продать сов-
местное предприятие «Южные 
земли» с более 760 га садов одно-
му из крупнейших производите-
лей яблок «Сад-Гигант». Покупка 
действующих садов становится 
выгоднее закладки новых из-за 
санкций ЕС на импорт в РФ по-
садочного материала.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) согласовала ходатайст-
во ООО «Сервис-плюс» о приобрете-
нии 100% садоводческого предпри-
ятия «Южные земли» агрохолдинга 
«АФГ Националь» и структуры Volga 
Group Геннадия Тимченко. Решение 
есть в базе правовых актов ФАС.

На лето 2021 года «Южные земли» 
управляли более 760 га высокоин-
тенсивных садов в Краснодарском 
крае, а также хранилищем емко-
стью 25 тыс. тонн, сообщал «АФГ На-
циональ». Валовой сбор в прошлом 
году превысил 26 тыс. тонн яблок. До 
2025 года планировалось расширить 
площадь садов до 2,5 тыс. га и вый-
ти на урожайность 45 тыс. тонн в год. 
Выручка компании в 2021 году ро-
сла на 37,3%, до 1,35 млрд руб., чистая 
прибыль была 97,53 млн руб. «АФГ 
Националь» владеет 65% «Южных зе-
мель», остальное у «Волга Груп Агро».

По данным ЕГРЮЛ, «Сервис-плюс» 
принадлежит Разете и Бекхану Хам-
чиевым, которые связаны с одним 
из крупнейших в стране производи-
телей яблок АО «Сад-Гигант». Бекхан 
Хамчиев входит в совет директоров 
компании, а Разета Хамчиева в от-
четности за 2020 год значится вла-
дельцем 74,95% акций. На 8 сентя-
бря назначено собрание акционеров 
компании «Сад-Гигант», где плани-
руется рассмотреть вопрос заклю-
чения с Россельхозбанком договора 
уступки прав требования по обяза-
тельствам «Южных земель». В Volga 

Group ходатайство и решение ФАС 
не комментируют. По словам источ-
ника „Ъ“, компания рассматривает 
различные сценарии в отношении 
аграрных активов. В холдинге «АФГ 
Националь», АО «Сад-Гигант» и Рос-
сельхозбанке комментарии не пре-
доставили.

Покупка «Южных земель» позво-
лит АО «Сад-Гигант» закрепиться 
на первом месте по площади садов 
в стране. По собственным данным, 
сегодня компания управляет бо-
лее 2 тыс. га в Краснодарском крае, 
а также около 1 тыс. га в Ингушетии. 
По оценкам президента Ассоциа-
ции садоводов Игоря Муханина, за-
кладка нового высокоинтенсивно-
го сада стоит 1,5–3 млн руб. за 1 га 
в зависимости от инфраструктуры. 
Действующие хозяйства могут оце-
ниваться и от 5 млн руб. за 1 га, го-
ворит собеседник „Ъ“ в отрасли. Та-
ким образом, стоимость 760 га садов 
«Южных земель» можно оценить 
в 1,14–3,8 млрд руб.

Гендиректор «Технологий роста» 
Тамара Решетникова отмечает, что 

покупка действующих хозяйств се-
годня может быть более выгодным 
способом расширения бизнеса, чем 
закладка новых насаждений. Для 
высокоинтенсивных яблоневых са-
дов посадочный материал в основ-
ном ввозился из Италии и Польши, 
а теперь эти поставки запрещены 
санкциями ЕС, указывает она. По 
словам эксперта, ввоз саженцев воз-
можен через третьи страны, но это 
сказывается на ценах.

Сделка с «Южными землями» рас-
сматривается на фоне возможно-
го смены контроля над всем бизне-
сом «АФГ Националь». Как сообщал 
„Ъ“, связанная с совладельцем УГМК 
Искандаром Махмудовым компания 
«Инвестком» выкупила у Россельхоз-
банка права требования к холдингу 
и взыскивает в суде со структур «АФГ 
Националь» 3,35 млрд руб. По хода-
тайству сторон суд назначил экспер-
тизу, поручив оценить рыночную 
стоимость 99,9% «АФГ Националь» 
без учета долга.

Volga Group также владеет 46% 
«Алма Холдинга», у которого около 
400 га садов в Краснодарском крае. 
Как говорили источники „Ъ“, вла-
деющие остальными 54% француз-
ские инвесторы хотят продать свою 
долю, что может быть связано с рас-
ширением санкций в отношении го-
сподина Тимченко. В Volga Group за-
явили, что «Алма Холдинг» остается 
в портфеле.

По данным Минсельхоза США 
(USDA), Россия остается крупней-
шим импортером яблок. Ввоз в сезо-
не оценивается в 480 тыс. тонн, соб-
ственное производство — 1,54 млн 
тонн. Как отмечает господин Муха-
нин, интерес инвесторов к отрасли 
сохраняется прежде всего за счет суб-
сидирования затрат на закладку са-
дов. По словам Тамары Решетнико-
вой, с вступлением рынка в зрелую 
стадию стоит ждать увеличения чи-
сла сделок M&A.

Анатолий Костырев

Офисы легко отделались
Стройматериалы для коммерческой недвижимости 
дорожают медленнее прогнозов

Рост цен на стройматериалы 
для отделки коммерческой не-
движимости за восемь меся-
цев 2022 года в два—пять раз 
превысил показатели прошло-
го года. Подорожание могло бы 
оказаться еще существеннее, 
если бы застройщики не смогли 
восстановить логистические це-
почки и воспользоваться па-
раллельным импортом. Одна-
ко найти адекватную замену ев-
ропейскому оборудованию биз-
несу все равно пока не удалось. 
Это может привести к сниже-
нию объема строительства ком-
мерческих объектов. 

Стоимость стройматериалов, ис-
пользуемых для отделки офисной 
недвижимости, в январе—августе 
заметно выросла по сравнению с тем 
же периодом 2021 года, говорится 
в исследовании Pridex. Цены на чер-
новые материалы (фальшполы, изо-
ляционные, малярные, пиломате-
риалы, гипсокартон и т. д.) с начала 
года выросли на 19,3% год к году, в то 
время как в 2021 году — на 7,4%. Чи-
стовые материалы (напольные по-
крытия, потолочные системы, ке-
рамогранит, сантехника и т. д.) за 
восемь месяцев подорожали на 36% 
против 11% годом ранее. Рост цен на 
инженерное оборудование составил 
35% и 8% соответственно. 

Скачок цен произошел из-за санк-
ций и логистического кризиса вес-
ной. Пиковых значений показатели 
достигли в апреле. Тогда эксперты 
Pridex оценивали рост цен на чер-
новые материалы по сравнению 
с январем на 32%, отделочные — на 
48%, инженерное оборудование — 
на 43%. Затем произошел откат, ко-
торый коммерческий директор Pri-
dex Александр Алейников связывает 
с укреплением рубля и развитием 
параллельного импорта. «Такой им-

порт позволил частично возобно-
вить закупку продукции некоторых 
премиальных европейских брен-
дов»,— говорит он. Но изменившая-
ся схема поставок, по словам экспер-
та, предполагает рост логистических 
расходов на 20–80%, этим обусловле-
на сохранившаяся динамика. 

В Stone Hedge констатируют, что 
рост цен на стройматериалы замед-
лялся с июня благодаря восстанов-
лению логистики, поиску аналогов 
на рынках Китая и Турции. В ком-
пании ждут, что за этот год себесто-
имость работ вырастет на 20%. Ис-
полнительный директор «Клуба 
инвесторов Москвы» Владислав Пре-
ображенский считает, что себестои-
мость строительства уже приблизи-
лась к значениям начала 2022 года. 
Технический директор направления 
«Управление проектами строитель-
ства» CORE.XP Александр Никулин 
оценивает рост себестоимости стро-
ительства коммерческой недвижи-
мости в 12–15% с начала года. За счет 
снижения инфляции, влияния им-
портных составляющих и стабили-
зации курсов валют динамика пока 
лучше прогноза, который в марте 
предполагал увеличение на 20–25%, 
констатирует он. 

Средняя стоимость отделки офи-
сов в натуральном выражении, по 

подсчетам директора департамен-
та офисной недвижимости Knight 
Frank Марии Зиминой, составляет 
70–110 тыс. руб. за 1 кв. м. Эксперт 
отмечает, что этот показатель вы-
рос на 30–40% еще в прошлом году 
из-за нехватки рабочей силы. Генди-
ректор ГК «Монолит Холдинг» Гасан 
Архулаев отмечает, что девелоперы 
сталкиваются с необходимостью за-
кладывать в стоимость строитель-
ных контрактов текущую дина-
мику удорожания материалов. Но 
прогнозировать цены зачастую не-
просто. В качестве примера эксперт 
приводит быстро меняющиеся за-
траты на металл. 

Меньше всего стабилизация за-
метна в сегменте инженерного обо-
рудования. Средние цены на него 
с мая по август, согласно оценкам 
Pridex, сократились всего на 8%. До-
стать инженерное оборудование 
многих ушедших из России произ-
водителей по-прежнему сложно, 
констатирует Александр Никулин. 
В качестве примера эксперт приво-
дит бренды Kone, General Electric, 
ThyssenKrupp. Владислав Преобра-
женский считает, что на импортоза-
мещение скоростных лифтов у рын-
ка уйдет несколько лет. 

Директор департамента управ-
ления строительными проектами 
Nikoliers Игорь Темнышев счита-
ет, что у девелоперов также возни-
кают сложности с системами вен-
тиляции и кондиционирования: 
«Китайские производители пока 
не могут обеспечить оборудование 
с необходимыми характеристика-
ми». Рост себестоимости строитель-
ства на фоне сокращения спроса, не 
исключает Владислав Преображен-
ский, приведет к снижению объе-
ма строительства коммерческой не-
движимости в целом.

Александра Мерцалова

469 миллиардов 
рублей
может составить рынок 
информационной 
безопасности в России, 
по прогнозу ЦСР

19,3 процента
составил в январе-
августе рост цен 
на черновые 
отделочные материалы 
в годовом выражении

Рассчитываем  
к 2025 году  

удвоить  
производство  
плодов и ягод 

в организованном  
секторе

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза,  

в июне 2021 года, ТАСС

Ц И Т А Т А
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На фоне сворачивания экспортно- 
импортных операций в портах Северо- 
Запада логистика разворачивается на 
восток, где на транспортную систему 
ложится удвоенная нагрузка. О рабо-
те на Дальнем Востоке, прогнозах раз-
вития контейнерного рынка РФ, заме-
щении зарубежных компонентов и от-
крытии новых морских направлений 
„Ъ“ рассказал председатель совета ди-
ректоров транспортной группы FESCO 
Андрей Северилов.

— FESCO давала данные о сокращении 
контейнерного рынка РФ в первом полу-
годии на 13,1%. Какого сокращения вы 
ожидаете по итогам года?
— Отмечу, что сокращается не только рос-
сийский, но и мировой контейнерный ры-
нок. Мы ожидаем, что в этом году он снизит-
ся минимум на 2%. Что касается российского 
рынка, то тут мы прогнозируем падение на 
13–18%. Это связано с совокупностью фак-
торов: сокращение потребительского спро-
са, нарушение логистических цепочек, уход 
ряда производителей, поставщиков и поку-
пателей, колебания валютных курсов, слож-
ности с платежами. Хотя в целом россий-
ский контейнерный рынок сокращается, 
дальневосточные порты, в том числе входя-
щий в группу FESCO Владивостокский мор-
ской торговый порт (ВМТП), демонстрируют 
растущий тренд. За последние два месяца по 
сравнению с самыми кризисными месяца-
ми этого года импорт в ВМТП вырос на 19%, 
а экспорт — на 10%.
— С чем связан такой высокий спрос на 
перевалочные мощности ВМТП?
— Мы говорим не только о ВМТП, а в целом 
о портах Дальнего Востока и сухопутных по-
гранпереходах, в первую очередь Забайкаль-
ске. Это связано с тем, что в портах северо-за-
пада России произошло резкое сокращение 
объемов, в том числе из-за ухода крупных 
операторов морских линий (Maersk, CMA 
CGM, Hapag-Lloyd и других) и практически 
объявленного бойкота на перевалку грузов 
в российские балтийские порты из европей-
ских портов — например, Роттердама. Бал-
тийские порты не обладают возможностью 
приема судов большого дедвейта, соответ-
ственно, вынуждены использовать фидеры, 
а работа фидеров, которые перегружались 
в Роттердаме, фактически парализована.

Это одна из причин. Вторая — сокраще-
ние объема грузов, которые идут из амери-
канских и европейских портов. Они тра-
диционно шли в порты Северо-Западного 
и Азово-Черноморского бассейнов. Сейчас 
же вся экономика и логистика вынуждены 
перестраиваться на Восточный полигон. 
Именно поэтому вся нагрузка легла на Даль-
невосточный регион. Почему ВМТП? Это 
крупнейший контейнерный порт на Даль-
нем Востоке и лидер по контейнерообороту 
в России на протяжении последних лет. По-
этому мы автоматически приняли на себя 
удар в виде динамично растущего грузопо-
тока. Но мы справляемся.
— Я помню ситуацию осенью прошлого 
года, когда контейнерные мейджоры на-
чали привозить гораздо больше грузов, 
чем обещали…
— События прошлой осени были связаны 
с тем, что тогда был накоплен огромный 
объем запасов продукции в китайских пор-
тах. Практически все они были закрыты на 
карантин из-за COVID-19, что привело к фор-
мированию очередей на рейдах в портах. 
И затем одномоментно произошел вброс ог-
ромного количества импортного груза. Ко-
нечно же, порты РФ встали.

Сейчас ситуация другая — более сбалан-
сированная. С одной стороны, волатиль-
ность рубля во втором квартале помешала 
импортерам и экспортерам в их деятель-
ности: при слабом рубле замедлился им-
порт, при сильном — экспорт металлов, 
угля и других грузов стал просто невыгод-
ным. При этом уход мейджоров, в том чи-
сле с Дальнего Востока, позволил получить 
некий баланс. Сейчас мы находимся в оран-
жевой зоне загруженности. Пока еще не 
в красной, еще есть резерв. Плюс в прош-
лом году мы приняли большую программу 
по развитию порта и планомерно увеличи-
ваем складские площади. Только в июле мы 

ввели новую площадку для хранения более 
1 тыс. контейнеров — только это добавило 
порядка 5% от объема. Мы продолжаем реа-
лизацию инвестпрограммы, хотя сложности 
есть, в том числе со вводом нового краново-
го хозяйства: мы заказали краны, но так как 
они имели европейскую «начинку», то мы 
столкнулись с тем, что пока нам их поста-
вить не могут.
— По кранам Китай предлагает какие-ли-
бо жизнеспособные альтернативы?
— У нас на Дальнем Востоке почти все крано-
вое хозяйство — китайского производства, 
но, поскольку все производства глобализи-
рованы, даже китайские краны имеют ев-
ропейскую «начинку». Сейчас взаимодейст-
вуем с коллегами, чтобы они ее заменили, 
предоставили альтернативу и наконец по-
ставили те краны, которые были заказаны.

— Есть ли куда расширять ВМТП?
— Мы работаем с ОАО РЖД над вопросом 
расширения узловой станции и улучше-
ния железнодорожной инфраструктуры 
внутри самого порта. У нас также есть про-
ект, в рамках которого мы увеличиваем ко-
личество путей внутри ВМТП, в частности, 
для отстоя, перемещения вагонов и для 
формирования дополнительных контей-
нерных поездов. Мы рассчитываем, что ре-
ализация этих проектов увеличит макси-
мальный объем перевалки с 800 тыс. TEU 
до 1,1 млн TEU в год. Это наш ориентир на 
2024–2025 годы.

— Вы активно развивали сухопутный 
контейнерный маршрут для отправи-
телей из Японии и Кореи через порты 
Дальнего Востока и далее по Транссибу. 
Упал ли интерес клиентов из этих стран 
после начала специальной военной опе-
рации на Украине к этому транзитному 
маршруту?
— Интерес сохраняется. Мы продолжаем 
везти корейские и японские грузы. Однако 
в связи с уходом с российского рынка ряда 
корейских и японских производителей 
часть груза ушла. Но поскольку наши эко-
номики тесно связаны и низкий курс рубля 
позволяет сейчас достаточно выгодно экс-
портировать в эти страны продукцию, ко-
торая производится в том числе и на Даль-
нем Востоке, то обе наши линии работают 
достаточно ритмично, в прежних объемах.

Более того, мы активно работаем над от-
крытием новых маршрутов. В частности, 
в мае запустили первую в России прямую 
морскую линию из ВМТП в порты Вьетна-
ма. Она загружена на 100%, и, скорее все-
го, в сентябре мы примем решение о по-
становке на линию второго судна, потому 
что объем спроса превышает предложение. 
Также мы приняли решение об открытии 
собственного турецкого маршрута и в ок-
тябре-ноябре запускаем сервис из Индии 
через два порта Турции, Мерсин и Стамбул, 
в Новороссийск. Затем в наших планах по-
становка маршрутов в Индонезию, Малай-
зию и Бангладеш, поскольку в этих странах 
достаточно большой объем производства. 
В целом экономика импорта-экспорта пере-
мещается на восток, и мы стараемся предло-
жить нашим клиентам максимальное коли-
чество маршрутов.
— По Индии речь идет о морском марш-
руте? А МТК Север—Юг вас не интере сует?
— Мы рассматривали этот маршрут. Но он 
достаточно сложный, мультимодальный — 
через Иран и Каспий. Там четыре перевал-
ки, автотранспорт в Иране, двойное мор-
ское плечо, железная дорога... Это сложно 
и долго. И это не считая того, что ситуация 
вокруг Ирана достаточно неопределенная. 
Поэтому мы посчитали, что лучше скон-
центрироваться на собственной морской 
линии, которая к тому же позволит захва-
тить несколько дополнительных регио-
нов — это Египет, Израиль, Ливан и, воз-
можно, Кипр.
— Сейчас идет дискуссия о снижении 
приоритета транзитных контейнерных 
грузов на Восточном полигоне для выс-
вобождения мощностей для экспорта 
других грузов. Как вы относитесь к тако-
му предложению? Принесет ли оно же-
лаемые результаты?

— Транзит из стран ЮВА в Европу в настоя-
щее время и так имеет тенденцию к сокра-
щению — в силу сложных отношений с ев-
ропейскими потребителями. А обратный 
транзит практически отсутствует. Поэтому 
в целом наши ожидания по транзиту ско-
рее носят негативный характер. Мы пони-
маем, что транзит полностью не остановит-
ся, он будет видоизменяться: если раньше 
все грузы шли через Польшу, то, возможно, 
сейчас этот поток пойдет через южное на-
правление. Но на транзит влияет явно не 
наличие большего количества угля, гене-
ральных грузов и металлов на Восточном 
полигоне, а скорее политическая ситуация. 
Существует дуализм решений по Восточно-
му полигону: с одной стороны, объявляет-
ся о приоритете движения контейнерных 
грузов, которые во многом обеспечивают 
население товарами народного потребле-
ния, с другой — звучат фразы «дорогу углю», 
«социальная ответственность», «невозмож-
ность остановить градообразующие пред-

приятия». Тем не менее в настоящее время 
мы не видим особого приоритета генераль-
ных грузов по отношению к контейнерным. 
Да, ограничения периодически возникают, 
но наши контейнерные поезда с Дальнего 
Востока перемещаются туда и обратно бы-
стро и ритмично, обстановка спокойная, 
 сбалансированная.
— Планирует ли FESCO инвестировать 
в строительство сухопутных терми-
налов?
— Планируем. Сейчас приступили к стро-
ительству сухопутного контейнерного тер-
минала в Забайкальске. На ПМЭФ-2022 под-
писали соглашение с губернатором 
Забайкальского края Александром Осипо-
вым. Просим, чтобы площадку, которую 
мы приобрели, включили в особую эко-
номическую зону. В конце прошлого года 
купили новый морской терминал во Вла-
дивостоке, сейчас завершаем сделку и при-
обретаем там же сухой порт. Также анализи-
руем площадки в Еврейском автономном 
округе около моста (Нижнеленинское—
Тунцзян.— „Ъ“). Мы рассматриваем и тер-
миналы в Центральной России. Нам также, 
безусловно, интересен юг России.
— А на юге нет предложений?
— Нет интересных. А те, которые есть, нас 
не устраивают из-за сложных корпора-
тивных историй у самих терминалов или 
из-за недостаточных технологических воз-
можностей. Например, порты на Азовском 
море нам неинтересны потому, что они 
с очень небольшими глубинами, и это не 
наш профиль.
— Это уже морские терминалы?
— Да. В целом общая идея в том, что в реги-
онах, где мы присутствуем, мы хотим вла-
деть терминалами или долями в них. Так 
как мы обеспечиваем более 50% всех кабо-
тажных перевозок в Дальневосточном бас-
сейне, нам прежде всего интересны пор-
ты Дальнего Востока. И интересно Черное 
море. Мы там видим хорошие перспективы 
для развития новых маршрутов.
— Речь идет о Новороссийске?
— Новороссийск — это идеальная лока-
ция. Мы работаем там в сотрудничестве с ГК 
«Дело» на терминале НУТЭП.
— Есть ли у вас интерес к строительст-
ву терминала в Корсакове на Сахалине?
— Пока не готов комментировать, мы смо-
трим различные варианты на острове.
— Что касается контейнерного обору-
дования, каковы ваши планы по закуп-
кам в этом году? Ожидаете ли вы, что бу-
дет закрыт дефицит, образовавшийся 
вследствие ухода мировых контейнер-
ных  линий?
— Мы уже видим баланс контейнеров, в том 
числе благодаря тому, что правительство до-
вольно оперативно разрешило использо-
вать контейнеры уходящих компаний в пре-
делах их срока нахождения на территории 

России, и за это время мы и наши коллеги 
занялись не только покупкой нового обо-
рудования, но и его замещением. Мы стал-
кивались с ситуациями, когда часть арен-
додателей контейнеров, в том числе наши 
американские партнеры, потребовали воз-
врата их оборудования досрочно. Но все эти 
вопросы мы оперативно решили. В этом 
году у FESCO общее количество контейне-
ров уже достигло 110 тыс. TEU, и до кон-
ца года будет сформирован парк порядка 
130 тыс. TEU. Это в целом закроет все наши 
потребности. Кроме того, закрыта сделка 
по приобретению 1,2 тыс. рефконтейнеров. 
Таким образом, в этом году уже увеличили 
парк «Дальрефтранса» примерно на 30%, 
до 6,5–7 тыс. TEU. 

Поэтому мы считаем, что даже с уходом 
части иностранного оборудования с рын-

ка проблем с дефицитом контейнеров вну-
три России не будет, в том числе в связи с со-
кращением самого рынка и уменьшением 
транзита. 
— Реально ли сейчас купить судно, где 
можно его купить и планируете ли вы 
покупку или заказ?
— Мы планируем покупку дополнительно-
го флота, в том числе заказ и новых судов, 
так как сейчас стоимость строительства но-
вого судна практически равна стоимости 
судов на вторичном рынке. Сейчас наш 
флот — 22 судна, до конца года количество 
возрастет до 25 судов в управлении. 
— Вы имеете в виду строительство но-
вых судов не только на российских, но 
и на китайских верфях?
— Да. Крупнейшим производителем судов 
в последние десятилетия была Корея, но, 
к сожалению, сейчас мы там ничего заказы-
вать не можем. А китайские верфи все пере-
гружены, но мы работаем с партнерами над 
этой задачей.

— То есть сейчас у вас эти планы скорее 
на среднесрочную перспективу?
— Да. Опять же для всех своих целей мы 
суда привлекаем. Флот увеличивается. Про-
сто если раньше мы преимущественно рас-
сматривали приобретение флота, то сейчас 
нас устраивают абсолютно все формы, ко-
торые позволяют нам поставить суда себе 
на баланс на продолжительный срок. Глав-
нейшая задача на сегодня — увеличение 
 вместимости.
— Планирует ли FESCO закупку фитин-
говых платформ?
— По платформам группа достигла балан-
са. В прошлом году было принято решение 
об увеличении парка до 10 тыс. штук, и оно 
полностью выполнено. Существующего ко-
личества собственного парка нам достаточ-
но. Кроме того, стоимость платформ, по на-
шему мнению, сейчас просто запредельная, 
и пока покупать их не планируем.
— Очень дорого?
— Цена достигает 4 млн руб. за штуку. И на 
несколько перегретом рынке она нам пред-
ставляется несправедливой.
— Вагоностроительные заводы не сни-
жают цены?
— Пока нет. Но мы рассматриваем приобре-
тение «стрессовых активов». Если какие-то 
операторы фитинговых платформ решат 
уйти с рынка, то мы готовы рассмотреть во-
прос покупки таких активов.
— А уже есть признаки стресса?
— Пока не видим. Но полагаем, что ситуа-
ция будет развиваться в этом сценарии, так 
как все владельцы платформ сильно закре-
дитованы. Но еще раз отмечу, мы сейчас на-
ходимся в балансе.
— Есть ли у вас интерес к покупке «РЖД 
Бизнес Актив», если будут продавать?
— ОАО РЖД еще не объявило о готовно-
сти к продаже. Если будут объявлены тор-
ги, то мы, конечно, подумаем о том, что-
бы стать претендентом на покупку. С «РЖД 
Бизнес Актив», как и с другими участника-
ми рынка, мы находимся в тесном взаимо-
действии.
— Ваши планы по M&A в основном свя-
заны со стрессовыми активами?
— Несмотря на явления, которые могут на-
зываться кризисными, рынок перегрет, 
и, как я уже сказал, мы прежде всего смо-
трим на «стрессовые активы». Сейчас ве-
дем несколько сделок по расширению сво-
его присутствия на территории РФ и за 
 рубежом.
— А в каком сегменте?
— Прежде всего в железнодорожном и пор-
товом.
— Совместно с «Русатом Карго» вы стро-
ите причал для трансшипмента контей-
нерных грузов по Севморпути. Не из-
менились ли прогнозы спроса на его 
мощности в контексте текущей между-
народной ситуации?

— Мы, безусловно, верим в проект. Первая 
очередь, которая будет строиться у нас в пор-
ту в рамках проекта «17 Причал», предусма-
тривает перевалку 800 тыс. TEU в год. Со сво-
ей стороны, мы выполняем все взятые на 
себя обязательства по строительству транс-
шипингового комплекса. В настоящее вре-
мя получены согласования от государствен-
ных органов и начато его проектирование. 
— А чьи контейнеры будут его загру-
жать — с учетом ухода международных 
линий?
— Я не хотел бы сейчас обсуждать бизнес, 
который будет реализовываться в 2025 году. 

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина
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«Мы рассматриваем приобретение 
стрессовых активов»
Глава совета директоров FESCO Андрей Северилов о логистике в новых условиях

C O M P A N Y  P R O F I L E F E S C O

Частная транспортно-логистическая компания с портовыми, железнодорожными и логистически-
ми активами. Группе принадлежит Владивостокский морской торговый порт пропускной способ-
ностью 5 млн тонн генеральных грузов и нефтепродуктов, 150 тыс. единиц автомобилей и колес-
ной техники и 670 тыс. TEU контейнерных грузов. В нее также входит железнодорожный оператор 
«Транс гарант». В управлении группы находится парк контейнеров в 110 тыс. TEU, около 10 тыс. 
 фитинговых платформ. Флот FESCO включает 22 судна, которые преимущественно работают 
на собственных морских линиях.

Основные акционеры группы — Зиявудин Магомедов (32,5%), Михаил Рабинович (26,5%), 
 Андрей Северилов (23,8%).

По итогам 2021 года чистая прибыль FESCO по МСФО выросла в 4,5 раза, до 37,8 млрд руб., 
 выручка — в 1,8 раза, до 113,7 млрд руб., EBITDA — в четыре раза, до 47,5 млрд руб. В первом 
 полугодии показатели продолжили расти, чистая прибыль увеличилась на 25%, до 14,5 млрд руб., 
выручка — на 75%, до 84,3 млрд руб., EBITDA — более чем вдвое, до 38 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е В Е Р И Л О В  А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1979 году в Курской области. Окончил прокурорско-следственный факультет Военного 
университета Минобороны. С 2012 года (детали более ранней трудовой биографии неизвестны) — 
владелец управляющей компании «Давинчи» и холдинговой компании «Давинчи». C 2020 года вхо-
дит в совет директоров ООО «Сибирский титан» — совместного предприятия холдинговой компании 
«Давинчи» (75%) и Сибирского химического комбината (структура госкорпорации «Росатом»), кото-
рому принадлежит 25%. Владеет миноритарной долей в Локо-банке. С конца 2020 года — совладе-
лец (23,8%) и председатель совета директоров транспортной группы FESCO.

Увлекается современным искусством, библиофил. Владеет издательским домом «Арт.Собрание», 
который переиздает дореволюционные книги, в том числе для детей. Учредитель благотворительно-
го фонда помощи детям «От сердца к сердцу».

Транзит контейнеров полностью не остановится,  
он будет видоизменяться: если раньше все грузы  
шли через Польшу, то, возможно, сейчас этот поток 
пойдет через южное направление

Если раньше мы преимущественно рассматривали 
приобретение флота, то сейчас нас устраивают 
абсолютно все формы, которые позволяют  
поставить суда на баланс

Сокращается не только российский,  
но и мировой контейнерный рынок.  
Что касается российского рынка,  
то тут мы прогнозируем падение на 13–18%
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На этой неделе выходит фильм Джорд-
жа Миллера «Три тысячи лет желаний» — 
фантазийная адаптация новеллы Анто-
нии Байетт «Джинн в соловьином глазу» 
с Тильдой Суинтон и Идрисом Эльбой 
в главных ролях. Рассказывает Юлия 
Шагельман. 

имени Джорджа Миллера на-
всегда прикипело название франшизы 
«Безумный Макс» — его самого яркого до-
стижения, покорившего зрителей ревом мо-
тоциклетных двигателей и романтикой по-
стапокалиптических дорог еще в 1980-х. 
В 2015 году Миллер вернулся с неожиданным 
продолжением «Безумный Макс: Дорога яро-
сти», в котором было еще больше скорости, 
адреналина и высокооктанового безумия — 
фильм выглядел так, как будто и создатели, 
и зрители (к их абсолютному восторгу) гал-
люцинируют, надышавшись бензиновых па-
ров. Сейчас Миллер работает над приквелом, 
и неожиданный съезд с накатанной обитате-
лями страшного техногенного будущего до-
роги куда-то на территорию «Тысячи и одной 
ночи», перенесенной в наше время, может 
показаться странным. Но ведь, кроме «Безум-
ного Макса», Миллер снял еще и, например, 
«Иствикских ведьм» (1987), и продолжение 
истории поросенка Бэйба с его приключени-
ями в большом городе (1998) — и пускай они 
особого зрительского энтузиазма не вызвали, 
но по крайней мере эти фильмы свидетельст-
вуют, что самому режиссеру редкий жанр сов-
ременной сказки совершенно не чужд. 

Сказка, история, миф, легенда и то, как 
они передаются от одного человека друго-
му, от одного поколения следующему, как 
запечатлевают течение времени, как сами 
меняются вместе с ним — вот главные сю-
жеты «Трех тысяч лет желаний» (к которым, 
раз уж речь о сказке, естественно, добавляет-
ся любовь). Не зря главная героиня фильма 
Алитея Бинни (Тильда Суинтон) — профес-
сор-нарратолог, эксперт мирового уровня 
именно по анализу историй. Ее голос начи-

нает повествование: моя история — прав-
да, говорит она, но вы скорее мне повери-
те, если я расскажу ее как сказку. Эти слова 
сразу задают интонацию фильма, ирониче-
ски подчеркивают ненадежность рассказчи-
ка, но заодно увещевают зрителя отбросить 
скептицизм и погрузиться в красоту обра-
зов и сюжетных хитросплетений совершен-
но бездумно. 

Алитея, которая давно предпочла ком-
фортное одиночество и научные штудии 
романтическим приключениям (о них куда 
покойнее читать в изучаемых текстах), при-
летает в Стамбул на очередную конферен-
цию. Все ее пребывание здесь расчерчено 
по знакомым маршрутам: аэропорт, отель, 
в котором ее селят в тот самый номер, где 
Агата Кристи сочиняла «Убийство в „Восточ-
ном экспрессе“», университетская аудито-
рия. В этот раз, правда, ее академическое 
спокойствие слегка нарушено с самого на-
чала: специалистке по сказкам везде мере-
щатся сказочные существа, которых боль-

ше никто не замечает, отчего голова у нее 
в самом буквальном смысле идет кругом. 
Однако запланированное расписание незы-
блемо, и после лекции Алитея отправляет-
ся с обязательным визитом на Большой ба-
зар. Там, в лавке знакомого продавца, среди 
всяких антикварных диковинок она обна-
руживает неказистую стеклянную бутылоч-
ку, которая сразу чем-то западает ей в душу. 
На следующее утро Алитея старается отчи-
стить ее от копоти, начинает тереть слиш-
ком сильно и…

Тут не надо быть нарратологом, чтобы 
догадаться, что произойдет дальше. Из бу-

тылки появляется джинн в облике огромно-
го Идриса Эльбы, занимающего собой всю 
комнату, сообщает, что просидел в заточе-
нии много сотен лет, и предлагает Алитее 
исполнить три ее желания в обмен на свою 
свободу. Но ученую не проведешь: она пре-
красно знает, что такой нарратив обычно 
не заканчивается ничем хорошим для того, 
кто делится своими желаниями. Да и желать 
ей нечего — у нее и так есть все, что ей нуж-
но. Джинн таким подходом несколько обес-
куражен, но не сдается: он уменьшается до 
все еще крупных, но не грозящих отелю раз-
рушением габаритов и решает рассказать 
Алитее свою историю. В ней будут царица 
Савская и царь Соломон, Сулейман Велико-
лепный и Мурад IV, дворцы, пески и моря, 
волшебные снадобья, верблюжьи караваны, 
войны и научные открытия, тайны и закли-
нания. Ну и любовь, разумеется. 

Рассказ джинна, в котором находится ме-
сто и романтике, и юмору (иногда довольно 
грубоватому, как положено в старой сказке), 
и печали, течет плавно и, несмотря на то что 
все повороты в нем хорошо знакомы любо-
му, кто хоть раз в жизни слышал хоть одну 
сказку (Алитее, разумеется, не составляет тру-
да предугадать некоторые из них), все равно 
завораживает. Заданная изначально фанта-
стичность сюжета и обстоятельств позволяет 
Миллеру не стремиться к этнографической 
точности — он разворачивает на экране мир 
волшебного Востока, никогда не существо-
вавшего в реальности, населенного видимы-
ми и невидимыми духами и роскошными 
красавицами из султанских гаремов. 

Но в этом визуальном роскошестве спря-
таны, и даже не слишком глубоко, размыш-
ления о серьезных вопросах — свободе вы-
бора, страхе по отношению ко всему чужому 
и непонятному, границах, за которыми же-
лание переходит в насилие, а отказ от же-
ланий — в апатию и безразличие. Миллер, 
как Шехерезада, заворачивает вечные темы 
в достаточно увлекательную форму, чтобы 
его хотелось слушать еще и еще. Несмотря 
на все раскаты постколониальной крити-
ки, старый добрый западный ориентализм 
в очередной раз оказывается для масскуль-
туры незаменимым магическим средством.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сказка из бутылки
Выходят в прокат «Три тысячи лет желаний» Джорджа Миллера

Впервые после долгого ковидного 
перерыва лучшие симфонические 
оркестры Старого и Нового Света 
выступают в Берлине, на фести-
вале Musikfest Berlin. За состяза-
нием внутри редкостного «парада 
оркестров» — британских, конти-
нентальных, американских — сле-
дила Гюляра Садых-заде.

ем отличается звук амери-
канских оркестров от европейских? 
Почему британские оркестры звучат 
иначе, чем немецкие? Как глобали-
зация музыкального образования 
и интернационализация исполни-
тельских составов влияет на качест-
во звучания, особенности интони-
рования и фразировку струнных, 
духовых групп? Занимательные во-
просы фестивальные концерты 
в Берлинской филармонии перед 
профессиональным слушателем ста-
вят во множестве. И слушателей та-
ких тоже немало — почти на всех 
концертах фестиваля публика ра-
достно заполняет залы, как прежде. 
Исключение составило, пожалуй, 
лишь выступление знаменитого 
Кливлендского оркестра под управ-
лением не менее знаменитого ав-
стрийского маэстро Франца Вель-
зер-Мёста — дирижера-лауреата 
упомянутого американского кол-
лектива. И это было обидно: До-ма-
жорная, так называемая Большая 
симфония Шуберта была сыграна 
практически эталонно. Вельзер-Мёст 
умеет придать звучанию оркестра 
истинно венский неброский шарм, 
мягкость и пышность, без усилий до-
биваясь впечатления клубящегося 
оркестрового сфумато: без ярко ис-
крящегося блеска тембров, но с чи-
сто шубертовской теплотой и застен-
чивой, почти детской искренностью 
выражения.

Собрать в единую афишу перво-
классные мировые оркестры, со-
гласовать с ними сложные гастроль-
ные графики, уговорить сыграть 
по одному опусу (на выбор) либо 
классиков авангарда типа Лигети, 
Ксенакиса и Фелдмана, либо му-
зыки новейшей, только что напи-
санной — такое умение дорогого 
стоит и требует долгой и кропотли-
вой работы. Винрих Хопп, много-
летний арт-директор фестиваля, по 
первой профессии — музыковед, 
специалист по Штокхаузену, по вто-
рой — удачливый менеджер, руково-
дитель старейшей программы совре-
менной музыки «Musica Viva» на базе 
оркестра Баварского радио, такими 
умениями и навыками, безусловно, 

обладает. Musikfest проводится на 
базе самой мощной культурной ин-
ституции Германии — Berliner Fest-
spiele — совместно с Берлинской фи-
лармонией.

На протяжении примерно трех 
недель звучит преимущественно му-
зыка классической и романтической 
эпохи, от Бетховена и Шуберта до Ма-
лера, но при этом обильно присутст-
вует музыка первой половины XX 
века (Барток, Шостакович) и после-
военного авангарда. Фестивальная 
модель проста и функциональна: па-
радные симфонические концерты, 
перемежаемые сериями камерных 
вечеров, которые проходят, соответ-
ственно, в Большом и Камерных за-
лах филармонии. В программе всег-
да представлены пять ведущих 
берлинских оркестров: уровень ор-
кестрового исполнительства в столи-
це Германии необычайно высок.

Возглавляет список Берлинский 
филармонический оркестр; в этом 
году запланировано два концер-
та с разной программой и разными 
дирижерами: британцем Томасом 
Адесом, который, помимо прочего, 
исполнит свой собственный симфо-
нический опус, и с нынешним ше-
фом оркестра, Кириллом Петрен-
ко. Второй по значению берлинский 
оркестр, конечно, оркестр Концерт-
хауса, названный так, поскольку 
приписан ко второму важнейшему 
берлинскому концертному залу — 
знаменитому историческому зда-
нию Концертхауса, что стоит на Жан-
дарменмаркт. В этом году оркестр 

Концертхауса выступит с Кристофом 
Эшенбахом; в программе — сочине-
ния маститого немецкого компози-
тора Ариберта Раймана.

Разумеется, запланированы вы-
ступления симфонического ор-
кестра Берлинского радио (RSB) 
с его нынешним руководителем 
Владимиром Юровским, оркестра 
Deutsche Oper с Дональдом Ранни-
клсом и высококлассного Deutsche 
Symphonie-Orchester Berlin (DSO), 
оспаривающего звание второго по 
значению и качеству у оркестра Кон-
цертхауса. С нынешним дириже-
ром, Робином Тиччати, DSO имеет 
немалые шансы вырваться вперед: 
у Тиччати репутация талантливого 
и яркого музыканта с обширным ре-
пертуарным диапазоном. Впрочем, 
распределение мест среди берлин-
ских оркестров — тема вечно акту-
альная: соперничество между ними 
не прекращается, успех во многом 
зависит от того, кто является глав-
ным дирижером оркестра (в этом 
смысле большие перспективы сей-
час имеет оркестр Берлинского ра-
дио), а оживленная симфоническая 
жизнь Берлина и жестокая конку-
ренция — залог высочайшего каче-
ства оркестрового исполнительства. 

Даже при беглом взгляде на афи-
шу отчетливо заметен последователь-
но выдерживаемый принцип парно-
сти в выборе оркестров: это явно не 
совпадение, но результат вдумчиво-
го планирования. Скажем, на фести-
вале уже выступили два ведущих ни-
дерландских оркестра: знаменитый 
Королевский Консертгебау с Клау-
сом Мякеля и Роттердамский, с не-
давно вступившим в должность Лаха-
вом Шани — относительно молодым 
израильским дирижером и пиани-
стом, пользующимся особым покро-
вительством Даниэля Баренбойма. 

Шани, безусловно, удачно провел 
«Atmospheres» Лигети, но вот Первая 
Малера в его интерпретации лиши-
лась живости и драйва — много позы, 
слишком много внимания уделено 
деталям в ущерб драматургии целого. 

Из Нового Света в Европу прибы-
ли в рамках обширных гастрольных 
турне два (опять!) блестящих оркес-
тра из так называемой большой пя-
терки: Филадельфийский под води-
тельством темпераментного Янника 
Незе-Сегена и уже упомянутый Клив-
лендский. Впервые после долгого пе-
рерыва в Берлин приехал лучший 
итальянский симфонический кол-
лектив, оркестр академии Санта-Че-
чилия, вместе с Антонио Паппано. 
Из Британии — великолепный, мощ-
ного звучания London Symphony Or-
chestra (LSO) под руководством ны-
нешнего шефа, сэра Саймона Рэттла, 
сменившего на посту главного дири-
жера Валерия Гергиева; со следующе-
го сезона Рэттл переместится в Мюн-
хен, где займет должность главного 
дирижера оркестра Баварского радио. 

Второй британский коллектив — 
Orchestre Revolutionnaire et Roman-
tique («Революционно-романтиче-
ский оркестр») выступил вместе 
с его основателем и руководителем 
сэром Джоном Элиотом Гардинером; 
оркестр играет на исторических ин-
струментах эпохи Французской 
революции. Вместе с Монтевер-
ди-хором (еще более знаменитым 
детищем Гардинера) они исполни-
ли монументальную «Торжествен-
ную мессу» Бетховена, которую уже 
полностью оглохший автор писал 
практически одновременно со сво-
им opus magnum, Девятой симфони-
ей. «Missa solemnis» основана на том 
же круге идей, пронизана всечело-
веческим пафосом движения к свету 
и радости. Однако в интерпретации 
Гардинера она прозвучала несколь-
ко суховато и догматично; не хвати-
ло, на мой вкус, открытого ликова-
ния, глубины и яркости контрастов, 
живости и радости. При всей его вы-
зывающей благоговение эрудиции, 
благородстве дирижерской мане-
ры и изощренном десятилетиями 
аутентичной практики вкусе Гарди-
неру явно не хватает спонтанности 
и непосредственности. А без этого 
дидактический бетховенский тон, 
который композитор принял в сво-
ей великой мессе, трудновыносим.

Зато драйва, непосредственно-
го эмоционального переживания 
и праздника было более чем достаточ-
но в выступлении Филадельфийско-
го оркестра. Потрясающим открыти-
ем вечера стало исполнение Первой 
симфонии Флоренс Прайс (1887–

1953) — афроамериканки, первой 
женщины-композитора, чьи сочи-
нения играл прославленный Чикаг-
ский симфонический оркестр. Ее не-
изданные партитуры недавно были 
чудом найдены на чердаке какого-то 
сарая в Иллинойсе рабочими во вре-
мя ремонта. Новое открытие музыки 
Прайс в XXI веке стало музыкальной 
сенсацией. Симфония была написана 
в 1932 году; спустя 90 лет до нас донес-
ся подлинный голос американского 
Юга с его хоралами-госпелами, спи-
ричуэлс, джазовыми ритмами и оча-
ровательными пентатоническими 
оборотами песенных тем, в которых 

угадывается влияние симфонии «Из 
Нового Света» Дворжака.

Берлинский фестиваль еще не до-
стиг и середины своей программы, 
но уже ясно, что по качеству исполне-
ния и разнообразию представленных 
оркестров это фестиваль экстраорди-
нарный. Даже по сравнению с тем, 
что было в прошлые годы. Кажется, 
вся энергия творчества, скопившаяся 
за долгую пору ковидных запретов, 
преобразовалась в коллективный ху-
дожественный выплеск и каждый ор-
кестр показывает лучшее, на что спо-
собен: как это иногда бывает, не было 
бы счастья, да несчастье помогло.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Пары не ушли в гудок
Продолжается Musikfest Berlin

К

Вместо этнографически точного 
Востока на экране безраздельно 
царит Восток условно-сказочный  
ФОТО METRO-GOLDWYN-MAYER  
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Джон Элиот Гардинер и его 
«Революционно-романти-
ческий оркестр» сделали 
«Торжественную мессу» 
сверх меры торжественной 
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На Открытом чемпионате США, про-
должающемся в Нью-Йорке, определи-
лись четвертьфиналисты. В их числе не 
оказалось Даниила Медведева, проиг-
равшего в четырех сетах австралийцу 
Нику Кириосу и не сумевшего отстоять 
ни свой прошлогодний титул, ни звание 
первой ракетки мира. Зато в восьмер-
ку сильнейших последнего мейджора 
в сезоне попали Карен Хачанов, спра-
вившийся в пяти сетах с испанцем Па-
бло Карреньо Бустой, и Андрей Рублев, 
который провел почти идеальный матч 
против девятого номера рейтинга Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(АТР) британца Кэмерона Норри.

от факт, что из двух россиян, попав-
ших в верхнюю половину сетки этого US 
Open, до четвертьфинала добрался именно 
Карен Хачанов, а не Даниил Медведев, ре-
зонно считать сюрпризом. Все-таки на дан-
ный момент Хачанов стоит в рейтинге ров-
но на 30 позиций ниже первой ракетки мира, 
да и его результаты в ходе американской се-
рии, мягко говоря, не впечатляли. На трех 
турнирах в Вашингтоне, Монреале и Цин-
циннати он выиграл всего два матча. Однако 
не стоит забывать, что в карьере Хачанова уже 
было три аналогичных нежданных всплеска. 
В 2019 году он, вроде бы не имея к этому осо-
бых предпосылок, достиг четвертьфинала Ro-
land Garros, а в прошлом сезоне показал точ-
но такой же результат на Wimbledon, после 
чего завоевал серебро Олимпиады в Токио. 
То есть налицо определенная тенденция. Она 
подпитывает веру в то, что задача вернуться 
в десятку, которую Хачанов сам поставил пе-
ред собой, решаема уже в среднесрочной пер-
спективе, и лишний раз говорит о его умении 
готовиться к самым важным соревнованиям. 
А в современном теннисе с его перегружен-
ным календарем это очень важное качество.

В то же время будет большой ошибкой 
утверждать, что Медведев к этому US Open 

оказался полностью не готов. Ведь на пути 
в четвертый круг он, как и на прошлогоднем, 
победном для себя турнире, не отдал ни од-
ного сета. Наверное, в его игре не было чем-
пионского блеска и легкости, обычно говоря-
щей об идеальной форме. Однако в теннисе, 
в котором турниры проводятся по олимпий-
ской системе, не прощающей даже крохот-
ный сбой на любой стадии, надо всегда де-
лать скидку на уровень мастерства и игровой 
стиль соперников. Тем более когда речь идет 
о таких одаренных и в то же время непред-
сказуемых персонажах, как Ник Кириос, ко-
торый обыграл Медведева во второй раз за 
несколько недель, сделав максимум для того, 
чтобы на надеждах россиянина отстоять ли-
дерство в рейтинге, длившееся в общей слож-
ности 16 недель, был поставлен крест.

Их матч разбился на две части. Первая 
в целом получилась равной, а ключевыми ее 
моментами стали тай-брейк первого сета, по 
ходу которого Медведев не реализовал три 
сетбола, и взятый им второй гейм второй 
партии, отмеченный тремя двойными ошиб-
ками финалиста Wimbledon. А во второй по-
ловине австралиец доминировал. После 
окончания встречи Медведев посетовал на 
простуду, вызванную, по его словам, «беше-
ными американскими кондиционерами», но 
сам же заметил, что месяц назад в Монреале 
горло у него не болело, а итоговый результат 
был аналогичным. «Ник сегодня показал тен-
нис на уровне Новака Джоковича и Рафаэля 
Надаля»,— подчеркнул он. Лишившись через 
неделю лидерства в мировом рейтинге, Мед-
ведев, впрочем, останется одним из самых 
реальных претендентов на участие в итого-
вом турнире, который второй год подряд со-

стоится в Турине. А следующим состязанием 
с его участием будет Moselle Open в Метце, 
стартующий уже 19 сентября. Принципиаль-
но, что на турнир в Метце Медведев заявился 
заранее, явно страхуясь на случай нью-йорк-
ской неудачи. Там у него будет возможность 
немного компенсировать потерю большо-
го количества рейтинговых очков, ставшую 
следствием раннего вылета из сетки US Open.

Карен Хачанов на путевку в Турин пока 
не претендует, но против Пабло Карреньо 
Бусты проявил себя большим молодцом. 
Именно испанец, не обладая ни столь же яр-
кой харизмой, как Кириос, ни таким же бес-
подобным чувством мяча, выиграл тот са-
мый монреальский «мастерс», на котором 
австралиец победил Медведева. Когда Кар-
реньо Буста находится в боевом состоянии 
и сочетает присущий большинству его соо-
течественников тягучий стиль с разумной 

агрессивностью, играть с ним сущее наказа-
ние, но у Хачанова это получается неплохо. 
Начиная с полуфинала токийской Олимпи-
ады, он побеждает Карреньо Бусту уже в чет-
вертый раз подряд, хотя были и иные време-
на (общий счет личных их встреч теперь стал 
6:3 в пользу россиянина).

Тут все решалось в пятом сете, судьбу ко-
торого предопределило качество подачи Ха-
чанова. За всю партию Карреньо Бусте уда-
лось зацепить на ней всего два очка, в то 
время как россиянин сделал брейк в шестом 
гейме, да и в восьмом, предпоследнем, имел 
два матчбола. В целом Хачанов смотрится 
на нынешнем турнире достаточно солид-
но. Да, в трех предыдущих раундах он отда-
вал по одной партии и американцу Денису 
Кудле, и бразильцу Тьягу Монтейру, и бри-
танцу Джеку Дрейперу. Но до критических 
ситуаций дело ни разу не доходило. В итоге 
Хачанов впервые оказался в восьмерке силь-
нейших участников US Open, добившись без-
условного успеха. Теперь он померится си-
лами с Кириосом, с которым, кстати, в двух 
предыдущих матчах обменялся победами, 
проведя шесть тай-брейков в восьми парти-

ях. Австралиец, разумеется, является фаво-
ритом. Впрочем, для него этот нью-йоркский 
четвертьфинал тоже будет первым.

Андрей Рублев свой матч против девятого 
номера мирового рейтинга британца Кэмеро-
на Норри проводил в понедельник первым 
запуском и не стал затягивать дело. Рассчиты-
вать на то, что такой мастер, как Норри, лег-
ко отдаст победу, было наивно. Но его теннис 
все-таки достаточно однообразен, и корон-
ная тактика Рублева, основанная на тоталь-
ном давлении в розыгрышах на задней ли-
нии, в данном случае сработала практически 
безотказно. Не помешали россиянину и две 
дождевые паузы во второй партии, во время 
которых организаторы сначала задвинули 
крышу частично, а затем — до конца. В треть-
ем сете Норри, правда, попытался продлить 
собственные мучения, отыграв брейк и сде-
лав счет 4:4. Но заключительные два гейма 
остались за Рублевым. Эта убедительная по-
беда позволила ему не только в третий раз до-
стигнуть четвертьфинала на американском 
мейджоре, но и значительно улучшить свое 
положение в споре за право сыграть в Турине.

Евгений Федяков

US OPEN

Двое за одного
Андрей Рублев и Карен Хачанов вышли  
в 1/4 финала, а Даниил Медведев не сумел

Н Е К Р О Л О Г

На 85-м году жизни скон-
чался Борис Лагутин. Ему 
первому из отечественных 
боксеров удалось стать 
двукратным олимпий-
ским чемпионом, но среди 
остальных представите-
лей жанра Лагутина выде-
ляют не только эти побе-
ды в 1964 и 1968 годах, но 
и неординарность биогра-
фии и таланта.

Без Бориса Лагутина не 
обходится ни один рейтинг 
лучших боксеров, которых 
прежде было принято назы-
вать любителями, подразу-
мевая, что есть еще и бокс 
профессиональный, тот, что 
вне олимпийской вселен-
ной. Обычно в таких клас-
сификациях впереди него 
две-три грандиозные леген-
ды, не больше — кубинцы 
Теофило Стивенсон и Феликс 
Савон, венгр Ласло Папп, то 
есть те, кому удалось выиг-
рать Олимпиаду трижды. 
У Лагутина таких побед две. 
И это тоже колоссальное до-
стижение для жанра, в кото-
ром огромна конкуренция 
и в котором карьера, пико-
вая ее часть во всяком случае, 
длится, как правило, недолго. Достаточно 
сказать, что следующих двукратных олим-
пийских чемпионов отечественному боксу, 
хотя он регулярно выводил в свет исключи-
тельно талантливых спортсменов, не имев-
ших никакой возможности, насладившись 
любительским успехом, по примеру за-
падных соперников перейти в профессио-
налы, на запретную для советского бойца 
территорию, пришлось ждать несколько де-
сятилетий. Повторили трюк Бориса Лагути-
на лишь Олег Саитов в 2000 году и Алексей 
Тищенко в 2008-м.

Но дело не только в формальной причи-
не. Борис Лагутин был несомненным спор-
тивным титаном, таким же могучим, как 
побеждавшие в одну с ним эпоху штангист 
Юрий Власов, легкоатлет Валерий Брумель, 
футболист Лев Яшин — кумиры огромной 
страны, пользовавшиеся безумной попу-
лярностью и внутри ее границ, и за ее пре-
делами. Его стиль был эталонным, как будто 
созданным для того, чтобы по нему потом 
учили молодых боксеров, как правильно 
держать дистанцию, как не давать соперни-
ку использовать свои козыри, как выбирать 
момент для удара — может, с виду и не само-
го сильного, но из-за тайминга выливающе-
гося в нокаут или как минимум в глубокий 
нокдаун. А его жизнь напрочь опровергала 

стереотипы насчет того, каким должен быть 
путь к триумфу и превращению в эталон.

Удивительно, но в секцию бокса при мо-
сковском спортобществе «Крылья Советов» 
Борис Лагутин пришел в 17 лет. И ни его фи-
зические данные (а на атлета он в принци-
пе не слишком походил), ни сдержанный 
характер не кричали о том, что поздно за-
интересовавшийся спортом молодой чело-
век способен компенсировать отставание от 
сверстников. Однако через три года Лагутин, 
выступавший в среднем весе (до 71 кг), уже 
справлялся с лучшими боксерами СССР, а че-
рез пять, в 1960-м, смог отобраться в состав 
сборной на Олимпиаду в Риме. На ней он 
добрался до полуфинала, в абсолютно рав-
ном бою уступив американцу Уилберту Мак-
клюру и получив бронзу, чтобы после ита-
льянского турнира скорректировать подход 
к подготовке и тренироваться как прокля-
тый чуть ли не круглыми сутками.

Спустя четыре года на Олимпиаде в Токио 
уже успевший взять два золота чемпионатов 
Европы (мировые первенства в то время не 
проводились) Лагутин прежних ошибок не 
допустил: пять поединков — пять убеди-
тельных выигрышей, в том числе в финале 
у француза Жозефа Гонсалеса. Но история со 
вторым его олимпийским золотом все же го-
раздо любопытнее и драматичнее.

После Олимпиады в Токио 
Борис Лагутин, уже почти 
что ветеран по меркам люби-
тельского бокса, кажется, ре-
шил, что спортивных подви-
гов с него хватит. Его намного 
больше спорта теперь интере-
совала учеба на биофаке МГУ. 
На ринг он выходил неча-
сто, а выходы вызывали сом-
нения в том, что ему удаст-
ся опять съездить на главное 
для советского боксера со-
ревнование. В СССР дозрел 
еще один шикарный средне-
вес — виртуоз Виктор Агеев, 
которому сам Лагутин сулил 
золото Олимпиады 1968 года 
в Мехико.

Но случилось ЧП. Импуль-
сивного, в отличие от стар-
шего товарища, Агеева пе-
ред Олимпийскими играми 
отстранили от сборной за 
драку после гулянки в кафе, 
и вакансию в среднем весе 
отдали Лагутину. В Мехико 
он отправлялся в статусе точ-
но не фаворитском: малова-
то практики топ-уровня, а 30 
лет — возраст уже чересчур со-
лидный для великих сверше-
ний. А уж в финале на Бори-
са Лагутина ставить вообще 
не имело смысла. Ему проти-
востоял кубинец Роландо Гар-

бей — 21-летний, но уже имевший репута-
цию бесспорной звезды, жесткий, быстрый, 
неутомимый, уверенный, что знает, как спра-
виться с любым бойцом, тем более настолько 
досконально изученным, как Лагутин.

Для всей кубинской команды тот финал 
был шоком. Уверенно начавший его Гар-
бей производил впечатление хищника, со-
бирающегося растерзать жертву, но вскоре, 
атакуя с виду слегка апатичного и инерт-
ного оппонента, напоролся на незаметный 
удар, отправивший его на настил. А попыт-
ки после нокдауна взвинтить темп, вывес-
ти хладнокровного Лагутина из равновесия 
ни к чему не приводили. Заключительный, 
третий раунд и вовсе походил на избие-
ние кубинца, хотя, по идее, свежесть была 
его преимуществом. Но нет, и в этом аспек-
те верх взял уникальный советский боксер, 
который, завоевав мексиканское золото, со 
спортом попрощался и с головой погрузил-
ся в общественную работу. Частью ее была 
организация главного для юношей в СССР 
и России турнира — турнира на призы Бори-
са Лагутина. В том, что этим соревнованиям 
досталось его имя, не было ничего странно-
го: в конце концов точнее него в представ-
ления об идеале боксера все равно никто не 
вписывался.

Алексей Доспехов

Средневес супертяжелой категории
Умер первый отечественный двукратный  
олимпийский чемпион по боксу Борис Лагутин

Должность президента московско-
го «Спартака» может занять первый ви-
це-президент ЛУКОЙЛа Александр Маты-
цын. В конце августа нефтяная компания 
стала владельцем 100% акций футболь-
ного клуба, а также его домашнего ста-
диона «Открытие-банк Арена». Прежний 
президент «Спартака» Леонид Федун, ру-
ководивший им с 2004 года и считавший-
ся его ключевым собственником, покинул 
все клубные посты. Господин Матыцын 
уже упоминался в качестве члена совета 
директоров клуба, а его появление в нем 
в роли первого лица происходит в доволь-
но удачный момент: переживавшая кри-
зис команда неплохо выступает в очеред-
ном чемпионате страны.

ближайшее время новым президен-
том «Спартака» может быть назначен первый 
вице-президент ЛУКОЙЛа Александр Маты-
цын. Об этом сообщил источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией в клубе. Не исключено, что 
господин Матыцын займет в «Спартаке» так-
же пост председателя совета директоров. В ЛУ-
КОЙЛе официально комментировать эту ин-
формацию „Ъ“ отказались, но и опровергать 
ее не стали. В свою очередь, «Матч ТВ» со ссыл-
кой на собственные источники сообщил, что 
вместе с Александром Матыцыным в топ-ме-
неджменте «Спартака» появится еще один вы-
сокопоставленный сотрудник ЛУКОЙЛа. При 
этом новое руководство не намерено менять 
генерального директора клуба Евгения Меле-
жикова. Решено также сохранить коммерче-
ский блок и пресс-службу команды. Однако 
источник „Ъ“ полагает, что господин Мележи-
ков «вполне может расстаться со своей долж-
ностью», а в списке его возможных преемни-
ков несколько кандидатов.

Кадровые перестановки в «Спартаке» — 
следствие события, произошедшего в конце 
августа. Тогда ЛУКОЙЛ объявил о том, что по-
лучил контроль над 100% акций «Спартака». 
Также в собственность нефтяной компании, 
которая на протяжении почти 20 лет офици-
ально была ключевым спонсором клуба, пе-
решел домашний стадион красно-белых «От-
крытие-банк Арена». Одновременно об уходе 
с поста президента «Спартака» объявил Лео-
нид Федун, руководивший клубом с 2004 
года (ему также принадлежала почти треть 
его акций). Двумя месяцами ранее господин 
Федун покинул — по официальной версии, 
в связи с выходом на пенсию — и пост ви-
це-президента ЛУКОЙЛа. Однако он остался 
крупным акционером нефтяной компании.

Источник „Ъ“ охарактеризовал 61-лет-
него Александра Матыцына как человека, 

«очень близкого» бывшему главе ЛУКОЙЛа 
Вагиту Алекперову, с «солидной биографи-
ей в бизнесе». До того как в 1997 году занять 
пост вице-президента компании, где глав-
ным бухгалтером также работает его супруга 
Любовь Хоба, господин Матыцын в течение 
пяти лет был гендиректором российского 
представительства аудиторской компании 
KPMG, курируя, в частности, сектор банков-
ского страхования.

В спортивных кругах до сих пор Алек-
сандр Матыцын не был широко известен. Но 
на самом деле в его карьере уже был эпизод, 
когда он играл важную роль в «Спартаке». 
Вскоре после того как Леониду Федуну до-
стался контроль над клубом (он был куплен 
у Андрея Червиченко), господин Матыцын, 
на тот момент вице-президент, начальник 
главного управления казначейства и корпо-
ративного финансирования ЛУКОЙЛа, упо-
минался в качестве председателя спарта-
ковского совета директоров. Это следовало 
из отчетности компании за первый квартал 
2004 года. Правда, в дальнейшем Александр 
Матыцын в контексте управления «Спарта-
ком» больше не упоминался.

Собеседник „Ъ“, знающий положение дел 
в клубе, подтвердил, что «непосредственно-
го участия» в нем господин Матыцын не при-
нимал, но «внимательно наблюдал со сторо-
ны» за событиями в «Спартаке», при Леониде 
Федуне лишь однажды, в 2017 году, завоевав-
шем золото чемпионата страны и пережив-
шем несколько кризисных отрезков. Наибо-
лее свежий относится к минувшему сезону. 
Команда увенчала его выигрышем Кубка 
России, но в национальном первенстве рух-
нула на десятое место.

Между тем нельзя сказать, будто бы 
Александр Матыцын приходит в «Спар-
так» в кризисный период. Наоборот, в но-
вом сезоне дела у клуба складываются пока 
вполне успешно. В воскресенье в восьмом 
туре чемпионата России «Спартак» усту-
пил — 1:2 — его безусловному фавориту, по-
бедителю четырех предыдущих первенств 
«Зениту». Однако до этого спартаковцы 
с приглашенным еще Леонидом Федуном 
молодым испанским тренером Гильермо 
Абаскалем показывали очень интересную 
и эффективную игру и с 16 очкам даже по-
сле поражения от петербуржцев не выпали 
из первой пятерки таблицы. Источник „Ъ“ 
предполагает, что задачи господина Маты-
цына ясны: «Деньги у клуба благодаря ЛУ-
КОЙЛу есть, главное — потратить их с умом, 
не допустив возмущения фанатов, которым 
в „эпоху Федуна“’ чересчур часто предостав-
лялись поводы для острой реакции на то, что 
творилось с командой».

Афсати Джусоев, Алексей Доспехов

КАДРЫ

ЛУКОЙЛ осуществил 
акт замены
Вице-президент компании Александр 
Матыцын может стать президентом «Спартака»

Андрей Рублев (на фото)  
в третий раз вышел 
в четвертьфинал US Open, 
уверенно обыграв опасного 
британца Кэмерона Норри 
ФОТО TIM CLAYTON / CORBIS / GETTY IMAGES
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Дважды выигравший Олимпийские игры Борис Лагутин  
долго оставался эталоном боксера  
ФОТО ГЕРБЕРТА БАГДАСАРЯНА / ТАСС

Четвертый круг US Open
Мужчины. Ник Кириос (Австралия, 23)—Даниил Медведев 
(Россия, 1) 7:6 (13:11), 3:6, 6:3, 6:2. Карен Хачанов (Россия, 
27)—Пабло Карреньо Буста (Испания, 12) 4:6, 6:3, 6:1, 4:6, 6:3. 
Маттео Берреттини (Италия, 13)—Алехандро Давидович Фокина 
(Испания) 3:6, 7:6 (7:2), 6:3, 4:6, 6:2. Каспер Рууд (Норвегия, 5)—
Корентен Муте (Франция) 6:1, 6:2, 6:7 (4:7), 6:2. Андрей Рублев 
(Россия, 9)—Кэмерон Норри (Великобритания, 7) 6:4, 6:4, 6:4.

Женщины. Коко Гауфф (США, 12)—Чжан Шуай (Китай) 7:5, 7:5. 
Каролин Гарсия (Франция, 17)—Элисон Риск-Амритрадж (США, 
29) 6:4, 6:1. Унс Джабир (Тунис, 5)—Вероника Кудерметова 
(Россия, 18) 7:6 (7:1), 6:4. Айла Томлянович (Австралия)—Люд-
мила Самсонова (Россия) 7:6 (10:8), 6:1.
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